
Trump no metió mano en caso Rqfct Márquez
Apenas de regreso de Washington, el representante del Partido Re
publicano y aspirante a ocupar la embajada de EU en México, La
rry Rubín, comenzó una tarea oficiosa para tratar de zafar al presi
dente Donald Trump del caso del futbolista Rafael Márquez, se
ñalado por el Departamento del Tesoro estadounidense de tener
negocios con un capo de la droga. Nos recuerdan que la lista negra,
creada en 1950, incluye a personajes que son investigados durante
meses y años. Y, aquí el punto del asunto, don Larry comenta que
es altamente probable que los expedientes de Márquez y JUlión
Álvarez hayan sido iniciados en la administración del presidente
Barack Ob.uiia. Por supuesto, Rubin busca sacar a Trump de los
señalamientos a los personajes públicos, quienes no podrán tener
ninguna relación empresarial con la iniciativa privada ni el sector
financiero de Estados Unidos. Do you understand?

Julión y la independencia de la PGR
Ahora sí la PGR dio un guantazo a sus críticos, a aquellos que con
sideran que no tiene independencia del Ejecutivo. La pmeba es con
tundente. El lunes pasado el presidente Enrique Peña Nieto posó
para una fotografía con el cantante Julión Álvarez y el gobernador
de Chiapas, Manuel Velasco, durante una gira en la que visitó el
Cañón del Sumidero. La foto fue subida a las redes de la Presidencia
de la República. Dos días después, el Departamento del Tesoro de
Estados Unidos puso a Álvarez en una lista de sanciones, pues ase
gura que mantiene nexos con un capo del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración. La dependencia estadounidense aseguró que contó con la
ayuda de la Procuraduría General de la República para identificar
las redes del capo en México, así como para asegurar algunos de sus
bienes. Es obvio que nadie en la PGR le informó al presidente Peña
de la inconveniencia de posar junto a un hombre que estaba bajo la
lupa del gobierno de Estados Unidos por sus presuntos nexos con
un capo del narcotráfico. Así, o más independencia.

Reglamento del INE y el caso Coahuila
El PRI tiene lista la estrategia legal para echar abajo la determina
ción del Instituto Nacional Electoral por el rebase de tope de cam
paña en Coahuila, con un reglamento de fiscalización aprobado el
21 de diciembre pasado. Nos explican que la dirigencia del partido,
a cargo de Enrique Ochoa, argumentó que la operación de la nor
ma no estaba vigente, pues no se había publicado en la página web
del INE, que dirige el consejero Lorenzo Córdova. Y, ante tal si

tuación anómala, el instituto decidió publicarlo apenas en el Diario
Oficial de la Federación. Eso les da la razón a los priístas, claman
los abogados de quien fuera el candidato priísta Miguel Riquelme.
En breve, tocará al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fede
ración determinar si Riquelme ganó la elección, nos comentan.

Ferriz ve el piso "disparejo"
Esta mañana el Instituto Nacional Electoral recibirá su primera in
conformidad por los lineamientos conocidos como "piso parejo",
que aprobaron hace unos días. Nos dicen que hoy Pedro Ferriz de
Con, quien busca la Presidencia de la República por la vía indepen
diente, acudirá al INE, para que se cancele la aplicación de linea
mientos que prohiben pautas en redes sociales. Don Pedro argu
menta que él no es candidato hasta que sea reconocido por el INE,
por lo que puede seguir usando las redes y que el limitar el uso del
internet viola el derecho humano de la libertad de expresión y el li
bre debate de ideas. Es decir, Ferriz le dirá al INE que él no ve el
piso nada parejo.
BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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PRI: ¡s: a candidatos simpatizantes y coaliciones en 2018!
La primera sorpresa fue la asamblea

misma; una lucha rea!, una discusión
real, una deliberación real y... cam

bios reales.
La mesa de estatutos de la 22 Asamblea

del PRI que casi fue pasada por agua
debido al huracán que azotó Campeche le
dio la vuelta al viejo partido y lo regresó a
los ciudadanos.

Hoy el PRI es un partido moderno, abierto
a las coaliciones presidenciales, abierto a
los militantes de fuera y a la competencia
de dentro, que puso fin al abuso de las
plurinominales y que acabó con los vetos a
los que vienen de fuera.
Sigue vivo el candado de 12 años de mili

tanda para acceder un puesto de elección
popular, pero se inventan los candidatos
presidenciales simpatizantes. Es decir, las
partes en conflicto se quedan con su golpe.
En pocas palabras, el PRI dio una vuelta

de tuerca que lo coloca como un partido
moderno, de y para los ciudadanos, en
donde la llamada "nomenclatura" se achica
para entregar el instrumento político
electoral llamado PRI, no solo a sus militan
tes, sino a candidatos independientes, sea
mediante coaliciones, sea para un externo
que no tenga militancia.
Y es que contra lo que muchos suponían,

la mesa de estatutos de la 22 asamblea no
fue una simulación, tampoco una comparsa
y menos "un planchazo".
Lo constatamos; disputas reales, choques

auténticos, deliberación cierta y posturas
encontradas que calentaron los ánimos.
También vimos y escuchamos que el

viejo partido entendió que en la política
mexicana ya se inventaron "el hilo negro"
y "el agua tibia". ¿Y eso qué significa?
Que, como lo dijimos ayer, la mayoría

de delegados desecharon "las mamadas"
que abultaron la agenda. La disputa se
concentró en "poner a tiempo ese viejo
motor", que por años cascabeleó, pasó
aceite y dejó que los otros partidos lo
rebasaran por la izquierda, para arreba

tarle lo mejor de su compromiso social.
Hoy el PRI regresa a los ciudadanos.

Acaba con el concepto patrimonialista y
se abre a la modernidad de la globalidad.
Con matices y sin ánimo de choque,

el PRI escuchó y atendió los reclamos a
su interior muchos legítimos, porque
entendió que son tiempos en los que
mandan la unidad, los consensos y la
serenidad. No son tiempos de confrontar
Y es que en el PRI, como en cualquier

otro partido político, entendieron que la
división, la fractura y la confrontación son
"mortales por necesidad", sobre todo en
tiempos electorales. El PRI lo vivió en los
años 1988,1994, 2000 y 2006. Y hoy lo
entendió.
Por eso, en la mesa de estatutos, el PRI

dio un vuelco que pocos creían y muchos
dudaban.
1. El PRI no vetará a ningún potencial

aspirante presidencial, cuente o no con
militancia mínima. Y para ello inventó la
figura de candidato simpatizante.
2. Y si preguntan por qué esa impen

sable fórmula, la respuesta es elemental.
Porque la naturaleza de la contienda
así lo reclama. Porque el PRI y todos los
partidos enfrentarán no solo alianzas y
coaliciones, sino el embate de aspirantes
independientes y de origen no partidista.
3. Es decir, el PRI no puede cerrar la

puerta y no lo hizo al viento de los
nuevos tiempos; a fenómenos como
E/lacron de Francia y potenciales
variantes, así como no puede excluir la
aparición impetuosa de los candidatos
externos e independientes.
4. En esa lógica, el PRI tampoco fue

ciego, sordo e idiota frente al riesgo real
de un potencial retroceso al pasado o a
un salto al vacío que significan el avance
del populismo y candidaturas como la de
Morena y su dueño.
5. Tampoco cerró ojos, oídos y talento

a potenciales alianzas, como la que "coci

nan" los opositores del PAN y del PRD.
6. Y es que el PRI ya probó los resulta

dos positivos y el fenómeno virtuoso del
trabajo en equipo, entre distintos parti
dos, como el Pacto por México iniciativa
en la que participaron PRI, PAN y PRD,
cuyos primeros frutos positivos hoy
tienen a México en ruta de crecimiento y
desarrollo.

7. Por eso, el viejo partido tricolor
tampoco olvidó ese reclamo que gravita
en buena parte de la sociedad y que
algunos han bautizado como el cambio de
régimen. ¿Qué es el cambio de régimen?
8. A pesar de lo que muchos imaginan

y de lo que otros quieren ver en esa
propuesta, el cambio de régimen no
significa el fin de los partidos y menos de
sus siglas. ¿Por qué? Porque el problema
no son solo las estructuras partidistas y
tampoco las siglas o los colores, como
los hombres y las mujeres que hacen a los
partidos.
Hoy el PRI parece haber regresado a

manos de sus militantes y de la sociedad
El PRI está vivo, acaso más vivo de lo

que muchos imaginan. ¿Sabrá elegir al
mejor hombre o mujer para 2018?
Al tiempo. M
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Encuentro y debate entre priistas.
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VENTANA

El PRI, futuro enjuego...
con fuego
José Cárdenas

No hay circo sin payasadas.

El PRI ha iniciado los trabajos
para definir estrategias que le
permitan conservar el poder

en un clima por demás adverso. Eso es
todo el chiste.
En este momento la prioridad del

partido tricolor no es encontrar al can
didato presidencial idóneo, sino salir
del "socavón" que lo tiene sumido en el
tercer lugar de las preferencias electo
rales, según todas las encuestas.
Las cinco mesas temáticas iniciadas

en Guadalajara, Mazatlán, Saltillo, To
luca y Campeche, buscan discutir el
futuro... y hacer futurismo; definir las
bases del "paquetazo" de acciones y la
oferta política para el próximo año
electoral; fijar las reglas del juego con
fuego para la selección de un candi
dato presidencial competitivo, inteli
gente, con trayectoria y experiencia,
honesto, fuerte, audaz y valiente, pero,
sobre todo, mandar un mensaje de
unidad, adentro y afuera, para quie
nes ven al partido como fierro viejo,
oxidado y carcomido.
La prole militante de "a pie" rechaza

de antemano que la "cúpula" del trico
lor vaya a salir otra vez con la misma
gata, pero revolcada, desesperado co
mo está al gobernar sólo en 15 estados
(y eso considerando a Chiapas en ma
nos del Partido Verde como si fuera pro
pio), habiendo perdido en 11, con po
sibilidad de quedarse sin Coahuila (aún
en litigio), y con más de 4.7 millones de
votos menos; todo, de 2012 a la fecha.

Desde luego despierta morbo la "ce
na de negros" que hay en la Mesa de
Estatutos, en Campeche, para debatir si
se abren o no los últimos candados que

impiden la candidatura presidencial a
cualquier militante o simpatizante "ex
terno", propuesta que al final se aprobó.
Esos tiempos ya pasaron, aunque mu
cha gente en el PRI siga pensando que
eso es innecesario en el caso del aspi
rante presidencial. El líder tricolor,
Enrique Ochoa Reza, asegura que todo
partido democrático debe tener múlti
ples procesos para seleccionar a los me
jores candidatos. ¿Lo receta a nombre
de su jefe, para disfrazar de democracia
el privilegio presidencial de mandar pa
ra destapar al "tapado"?
El proceso no es tan sencillo, si bien

es cierto que el primer priísta del país
lleva mano y tiene "dedo", también es
verdad que su decisión no necesaria
mente garantiza el triunfo, como en el
pasado. El PRI es el partido más recha
zado, carga con el pesado fardo de la
baja calificación del presidente Peña y
el desgaste de su poder.
Tanto o más relevante que la Mesa de

Estatutos es la de Visión de Futuro, en
Zapopan, a la que asisten algunos de los

aspirantes más mencionados en las en
cuestas futuristas. ¿Será una especie de
pasarela? Como sea, lo importante es
que de esa mesa saldrá la propuesta que
habrá de convencer al electorado para
volver a votar por el PRI y evitar que las
reformas estructurales (educativa,
energética, fiscal, laboraly de telecomu
nicaciones) puedan ser revertidas por
los afanes lopezobradoristas, y que tan
caras le han costado a Peña Nieto.
Las mesas del Programa de Acción,

en Toluca, Declaración de Principios, en
Saltillo, Cuentas y Ética, en Mazatlán,
también harán ruido, pero no tanto...
Por ahora, lo más importante que

deberá surgir de los dictámenes que

habrán de ser debatidos, y en su caso
aprobados en la XXII Asamblea Na
cional, es el apoyo de las bases al par
tido. Para nadie es un secreto la incon
formidad de muchos priístas por la
manera en que "la burbuja" mexi
quense se ha apoderado de las deci
siones. La disidencia rebelde busca in
clusión, apertura y capacidad de de
cisión, a cambio de unidad.
El gran reto del PRI no es salir con un

candidato que pueda tenninar en can
didote, sino garantizar precisamente la
unidad, no sólo con disciplina de dien
tes pa'fuera.
El sábado, cuando el Presidente en

cabece y clausure la asamblea priísta
deberá dejar todo bien "planchadito",
con la certeza de cohesión en pos de
nuevos tiempos que refieran a la gloria
del periodo hegemónico y monolítico
del ex partido "aplanadora". ¿Para vol
ver al futuro sin perder el poder?
EL MONJE PRECISO. Será hasta fina
les del año cuando el Consejo Político
Nacional del PRI escoja el mecanismo
de selección de más de 18 mil 500 can
didatos, comenzando con el presiden
cial, justo en horas de dolor provocado
por el cáncer de la corrupción y la im
punidad que lo agobia, debilita y con
dena, y que, dicho sea de paso, provoca
la gran confrontación de las ambicio
nes personales de los que no entienden
que no entienden. •

La. prioridad «tei tricolor m»
«s. encontrar til csmcllflato
presldeiicfal kfckim sino
salir «le! qm k»
tiene sumido en el tertw
tugar «le te preferencias
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SERPIENTES Y ESCALERAS

Fuera candados
y chapulines del PRI
Salvador García Soto
La Mesa de Estatutos del PRI en Cam

peche aprobó ayer dos cambios de fon
do con miras a las elecciones de 2018:

por un lado eliminó los candados del artículo
166 para que cualquier "ciudadano simpati
zante" pueda ser candidato presidencial de ese
partido, siempre y cuando "se comprometa"
con sus principios y programa de acción, con
lo que se abre la puerta a aspirantes que no son
militantes; y por otra parte, en una rebelión de
las bases militantes, aprobaron una reforma al
artículo 194 para que ningún diputado o se
nadorplurinominaJ pueda serpostuladoaotro
cargo por la misma vía plurinominal de ma
nera inmediata, en lo que llamaron el estatuto
antichapulines que aprobaron los delegados
con gritos de "¡Sí se pudo, sí se pudo!"
En contraparte, la mayoría rechazó una

propuesta de Ivonne Ortega para incluir un
artículo transitorio en los estatutos que hicie
ra obligatoria la consulta a la base para elegir
al candidato presidencial del PRI en 2018. Los
que defendieron la consulta decían que la
Asamblea debía aprobarlo por ser el máximo
órgano priísta, mientras que los que la recha
zaron alertaron que "las consultas abiertas de
jaron fracturas y divisiones al PRI" y propu
sieron que fuera el Consejo Político Nacional
el que definiera posteriormente el método de
elección del candidato presidencial. "Yo des
tapé a Luis Echeverría. Le estamos abriendo
la puerta a la división del partido. No se vale
que se vengan a dar baños de idealismo de
mocrático", dijo el diño Augusto Gómez Vi
llanueva, al rechazar la consulta.
Los cambios estatutarios, que desataron aca

lorados debates, gritos y hasta mantas en el sa
lón del Centro de Convenciones de Campeche,
tendrán impacto directo en las elecciones fe
derales del próximo año. Eliminar candados a
simpatizantes fue una victoria para Peña Nieto
y su gmpo, pues con esta reforma abren su aba
nico de aspirantes a 2018, que ahora puede in
cluir al secretario de Hacienda, José Antonio

Meade, e incluso al de Educación, Aurelio Ñu
ño, sin que les cuestionen su militancia. Por
otro lado, impedir que congresistas electos por
la vía plurinominal puedan "saltar" por esa
misma vía a otro caigo legislativo, es un revés
para muchas figuras de la cúpula priísta (se
nadores, diputados, líderes sindicales, ex go
bernadores y ex dirigentes) que se eternizan en
cargos legislativos por la víaplurinonimal. Aho
ra, si alguno de ellos quiere "brincar" a otra Cá
mara (de allí el mote de chapulines) tendrá que
pedir el voto como candidato de mayoría.
La propuesta de quitar los candados llegó

planchada ayer a esta mesa, pero faltaba la re

dacción final. Ante los 15 delegados que se ins
cribieron para la reforma al artículo 166, el pre
sidente de la mesa, Jorge Carlos Ramírez Ma
rín, pidió a todos ellos reunirse en una oficina
alterna al pleno para "consensuar" una redac
ción única Una hora después, José Ramón
Martel, ex asesor de Meade en Sedesol, subió
a hacer la propuesta fónnal que, producto de
la negociación de último momento, incluyó un
compromiso que se negaban a aprobar los pro
motores de quitar el candado: que los simpa
tizantes ciudadanos que quieran ser postula
dos a la Presidencia por el PRI "se comprome
tan" públicamente con su programa de acción
y su declaración de principios.
Tras de esa negociación el debate fue testimo

nial. Ulises Ruiz encabezó la defensa de los can
dadoscitandoaColosio: "Nuncamáscandidatos
que sorprendan al partido" y pidió a los dele
gados "no prestarse a una Asamblea a modo" y
"defender a la militancia priísta". Pero la batería
de oradores a favor de eliminar esa limitante fúe

mucho mayor: desde el poblano Jorge Estefan
Chidiac, quien dijo que el PRI "no puede cerrarse
ala sociedad porque seguiremos perdiendo elec
ciones", hasta el sonorenseJosé Encarnación Al
fáro (cercano a Manlio Fabio Beltrones) quien
dijo que "abrir el partido a los ciudada

nos no es ir en contra de la militancia".

Al final la aprobación fue aplastante
y la refonna al 166, que abrió la
puerta a un candidato presidencial
"ciudadano" en el PRI, quedó inclui
da en el dictamen final.
El otro tema que ayer detonó la pri

mera "rebelión" de las bases priístas, fuera
del predictamen aprobado por la mañana,
fue la reforma antichapulines al artículo
194. Durante el día, operadores del CEN
y Los Pinos buscaron frenar
esa propuesta. José Murat,
que había pactado con el
'bloque rebelde" de Ulises
Ruiz e Ivonne Ortega, fue presio
nado para que la retiraran. El go
bernador Alejandro Moreno Cárdenas
entró también a la operación, pero cuando

fue presentada en el pleno por el delegado de
Quintana Roo, Mario Machuca, estalló la re
vuelta con gritos de "¡Aprobado!".
Jorge Carlos Ramírez Marín pedía orden. Su

bieron una batería de oradores apoyando: Ivon
ne apoyó la propuesta; Ulises operó e hizo man
cuerna con su enemigo Murat, que volvió a apo
yar la propuesta Aparecieron mantas a favor.
"Riera chapulines, fuera chapulines" gritaban
los delegados. Ramírez Marín no tuvo más al
ternativa y cuando preguntó quienes estaban a
favor la mayoría alzo la mano y los aplausos
estallaron junto con los gritos de "¡Sí se pudo!,
¡Sí se pudo", mientras el líder petrolero, Carlos
Romero Deschamps, y muchos otros pluris
afectados ponían cara de funeral.
Otra reforma importante a los estatutos fue

la que propuso el delegado Mauricio López pa
ra que el artículo 88 incluyera la obligación del
CEN de definir los criterios para que el PRI
pueda proponer y formar "gobiernos de coa
lición", algo que no estaba contemplado por
ese partido y que ahora será obligatorio para
formar gobiernos coaligados a nivel federal y
en los estados y municipios. •
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PENSARON que le
estaban cediendo

migajas, cuando en
realidad al diputado
Armando López
Campa le dieron la
cereza del pastel.
ALLÁ en 2015, la
ALDF repartió esas
rebanadas llamadas

comisiones y
al legislador de
MC le tocó una

aparentemente
desabrida: la
Jurisdiccional.

SEGÚN cuentan, a
él se le antojaba la
Notarial, sin embargo
aquella se la comió
el panista Luis
Mendoza.

PERO dos años

después, resulta que
la Jurisdiccional

podría cocinar una
exquisitez política:
el cese de Rigoberto
"La blanca paloma"
Salgado.

Y ESE gran poder
quedó bajo
responsabilidad
de López Campa,
uno de los pocos
diputados puntuales
e institucionales,
ahora está por verse
si sus colegas lo
dejan comerse solo
ese platillo... o se lo

mosquean.

EN MOVILIDAD y
seguridad vial, dicen
que la senadora
Mariana Gómez del

Campo ya se volvió
brújula de expertos
y funcionarios: para
donde ella vaya, ¡por
ahí no es!

LA PANISTA se ha

opuesto a numerosos
proyectos, pasando
por fotomultas, límites
de velocidad, L7 del
Metrobús y, ahora,
verificación para
motos.

DE REVERSA, pues.

POR CIERTO que el
señor presidente... de
la Conago, Miguel
Ángel Mancera,
buscará marcar

agenda ambiental.

SEGÚN dicen, su
objetivo en la reunión
de hoy será alinear
entidades para que
difundan, igual que
CDMX, la medición
de contaminantes en

tiempo real.
AVER si se

atreven en otras

entidades muuuy
contaminadas... coff,
coff, Graco Ramírez.
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HOY, HOY, HOY se presenta el peritaje del socavón
en el Paso Exprés de Cuernavaca y quienes han
podido asomarse al texto dicen que la palabra clave es:
negligencia

LOS EXPERTOS independientes concluyen que hubo
negligencia de los proyectistas, la constructora,
la empresa supervisora, la SCT de Gerardo Ruiz
Esparza, el gobierno municipal de Cuauhtémoc
Blanco y el estatal de Graco Ramírez
AHORA vendrá lo más complicado porque, si bien hay
responsabilidad de media docena de entidades pú
blicas y privadas, la gran pregunta es ¿quiénes fueron
los individuos responsables? Y es ahí en donde tendrá
que aplicarse la SFP de Arely Gómez. No vaya a ser que
entre tanto presunto, al ñnal no haya ni un culpable.

POR TODOS LADOS anduvieron ayer los suspirantes
presidenciales del PRI mientras se desarrollaban las
mesas rumbo a su Asamblea.

EN LA MESA de Toluca sobre "Programa de acción"
estuvo José Narro; en Zapopan, Manlio Fabio
Beltrones dirigía la mesa "Visión de futuro". Ahí
también llegó Enrique de la Madrid.

EN TANTO, José Antonio "El Ciudadano" Meade

comía con la embajadora de EU, Roberta Jacobson,
mientras que Miguel Ángel Osorio Chong andaba
en Bucareli atendiendo campesinos y Luis Videgaray
venía regresando de Perú.
¿Y A DÓNDE fue Aurelio Ñuño7 A un acto con
el presidente Enrique Peña. Muchos dicen que fue
mejor que ir a la Asamblea, pues a pesar de todo
lo que se diga y se debata en estos días, al final,
será uno el que decida la candidatura. ¡Ups!

A VER, A VER... si Raúl Flores Hernández, cabecilla de
la red de lavado de dinero en la que estaría implicado
Julión Álvarez, fue detenido desde el 20 de julio,
¿cómo es que los servicios de inteligencia de México
no sabían que el cantante sería un elemento más
radiactivo que el uranio enriquecido?
LA PREGUNTA viene al caso porque pareciera que
nadie le avisó a Enrique Peña Nieto que irse a pasear
en una lancha con el intérprete de canciones como
"La Buchona" y "A Gastar un Parque" era mala idea.
Ya no se diga tomarse fotos, video y subirlos a Twitter.
UNA DE DOS: o de este lado de la frontera no tenían

idea del tamaño del pez gordo que había caldo,
o nadie tuvo la precaución de fijarse en la lista
de los supuestos asociados del capo detenido.
CON ESO de que el futbolista Rafael Márquez ya
también fue ligado con el narco, hay quienes afirman
que ya queda claro por qué muchos le decían "Crack"
al ex jugador del Barcelona. Dicen que no era un
elogio... que era un pedido. ¡Ah, qué canijos!
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Peña Nieto logró de Trump que ya no
mencionara el pago del muro, pero
no cumplió. Lo que debió cuestionar
es el derecho a formular la exigencia.

¿Con qué derecho?
Con la desaparición de Rius se fiie
un gran analista de la realidad mexicana.

Los archivos históricos norteamerica
nos son estupendos, pero el poder ac
ceder a la transcripción completa de

una conversación telefónica confidencial que
se llevó a cabo hace apenas seis meses entre
el presidente de México, Enrique Peña Nie
to (EPN), y el de Estados Unidos, Donald
Trump, es una maravilla. Y es que esa con
versación que tuvo lugar el 27 de enero pasa
do se centró en temas caiciales y dio por re
sultado una verdadera radiografía del estado
que guarda la relación entre la gran potencia
y su vecino del sur (la transcripción puede
verse en: The Washington Post, 3/8/17).

Los ciudadanos de a pie debemos estar
agradecidos con quienes, por conflictos in
terburocráticos, están filtrando documentos
confidenciales de la Casa Blanca de Trump.
En la medida que información política es po
der, hacer del dominio público algunos de los
"altos asuntos" que los gobernantes tienden
a ocultar o tergiversar, aumenta la capaci
dad ciudadana para juzgar y pedir cuentas
a sus gobiernos.

Los tres temas sobresalientes en dicha
conversación de hace seis meses fueron los
seleccionados por el norteamericano durante
su campaña presidencial para caracterizar la
problemática relación de su país con México.

El tratarlos por teléfono, y no en un encuen
tro cara a cara, se debió a que EPN cance
ló una visita ya programada a Washington.
El norteamericano, por cierto, no se abstu
vo de subrayar su satisfacción por que 3a vi
sita del vecino no se hubiera materializado,
pues dijo que realmente no le apetecía ne
gociar personalmente la agenda con Méxi
co, aunque aceptó que Luis (Videgaray) la
negociara con su yerno, Jared (Kushner). Él,
dijo, prefería platicar con Vladimir Putin, el
líder de Rusia.

La tercia de asuntos espinosos que se tra
taron telefónicamente foeron: a) La amena
za de imponer aranceles a las exportaciones
mexicanas a Estados Unidos lo de mexi
canas es relativo, pues en buena parte son
transacciones dentro de la red de empresas
globales norteamericanas, es decir, de pro
ductos que previamente han incorporado
insumos importados; b) La exigencia de
Trump a EPN de no mencionar más en pú
blico la negativa mexicana a pagar el muro
que Estadios Unidos se propone construir a
lo largo de su frontera sur; c) Que el Ejérci
to norteamericano podría "ayudar" directa
mente a EPN a eliminar a esos "tipos duros"
("tough hombres?') que introducen drogas a
Estados Unidos al punto de haber conver
tido ya a New Hampshire en un "fumade
ro de opio infestado de drogas", y a los que
el gobierno de EPN no había sido capaz de

neutralizar porque "quizá el Ejército mexi
cano les tenía miedo".

Englobando a esos fres temas explíci
tos en la conversación TrumpEPN, está
uno de mucho mayor alcance y que el go
bierno mexicano no ha querido poner so
bre la mesa de la discusión: ¿Con qué ba
se legal o moral, Washington se atreve a
exigir a un país soberano como el nues
tro que pague por un muro que unilateral
mente el trumpismo decidió construir en
su territorio para demostrar a sus bases po
líticas donde el sentimiento racista y xenó
fobo está presente que México, aunque se
encuentra en el norte de América, no per
tenece a la América del Norte y que, ade
más, debe pagar por ello? ¿Se puede siquie
ra imaginar a México levantando un muro
en la frontera sur y exigiéndole a Guatema
la que lo pague? Si nuestro país llevara su
desacuerdo con Washington a los foros in
ternacionales, ¿qué organización se atreve
ría a apoyar la posición de Trump y sentar
tamaño precedente?

Los romanos detestaban y temían a los
salvajes escoceses bad hombres, pero los
117 km de la muralla de Adriano y sus fuertes,
que dividieron en dos a lo que hoy es Ingla
terra, los construyeron, manejaron y sufra
garon los romanos (122132 A. D.) para im
pedir que los "pictos" del norte interfirieran
con la "civilizada" Britania romana del sur.
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¿Trump pretende sacar a sus vecinos mexi
canos lo que el emperador Adriano no se
atrevió con los suyos?

De los tres temas explícitos abordados
por EPN y Trump, al que más teme la élite
mexicana es a la amenaza de Washington
de usar los poderes presidenciales y gravar
con impuestos del 10% al 35% a las impor
taciones provenientes de México para dis
minuir el déficit bilateral que alcanza ya los
60 mil millones de dólares. Sin embargo, los
que más dañan a la frágil soberanía mexicana
son los otros: la exigencia de sufragar el mu
ro demandada por los votantes de Trump
y la amenaza de intentar una supuesta so
lución al problema del narcotráfico usando
al Ejército norteamericano.

Los impuestos sí que los puede decre
tar Trump, aunque en el proceso afectaría
a muchas empresas norteamericanas que
usan a nuestro país para exportar al suyo.
Las otras dos demandas y amenazas son in
viables el pago del muro y la acción militar
directa pero ya han servido para afianzar
la popularidad de Trump entre los suyos a
costa de la humillación del gobierno mexica
no y, lo realmente lamentable e inexcusable,
de México como país.

Es difícil que el actual gobierno tenga los
elementos y arrestos para responder como
se merece el reto que le ha lanzado el nuevo
Adriano lo más que logró EPN de Trump
fue el compromiso de ya no hablar del pa
go del muro en público, cosa que Trump
incumplió en Hamburgo.

El gobierno que viene debería elabo
rar una mejor defensa e involucrar en ella
a la sociedad mexicana en su conjunto.
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Es inaceptable destituirá los consejeros
electorales por razones políticas. Requerimos
normas sencillas que eviten abusos.

Que se queden
"No puedes aplaudirle al arbitro".

Alex Ferguson

Una vez más tomaré una posi
ción que no es políticamente
correcta. No estoy de acuer

do con la destitución de los conseje
ros electorales, ni los nacionales ni los
estatales. Nos hace mucho daño como
país tener una cacería de brujas cada
vez que algunos partidos o candidatos
influyentes son derrotados. Debemos
dejar de culpar a los arbitros por los
resultados en la cancha.

Esto no significa que los conseje
ros estén trabajando con buenas nor
mas. Las reformas electorales de 1977
a 1996 aportaron avances que nos per
mitieron dejar atrás el régimen de par
tido único y empezar la alternancia
en el poder, pero las de 2007 y 2014
han establecido un sistema comple
jo y lleno de restricciones que permi
te a los más listos, o a los más descara
dos, tomar ventaja. Eso, sin embargo,
no es culpa de los consejeros sino de
las leyes. Destituirlos no haría más que
agravar la situación.

La información disponible sugie
re que las decisiones de los consejeros
nacionales y estatales en este 2017 han
sido razonables. Cada candidato y ca
da partido buscó hacer trampa a su ma
nera. Delfina Gómez de Morena reali
zó actos anticipados de campaña con
el disfraz de que era "promotora de

la soberanía nacional" y no candida
ta. El gobierno perredista de la Ciudad
de México condonó el pago de dere
chos de agua en 69 colonias de Iztapa
lapa para influir sobre los votantes de
los vecinos municipios mexiquenses. El
priista Alfredo del Mazo prometió nue
vos subsidios populistas, como el sala
rio rosa, y repartió tarjetas que parecían
identificaciones de este programa.

Los consejeros juzgaron éstos y
otros casos de inconformidades. Sus
decisiones no se tomaron por unani
midad, ya que la misma complejidad
de las leyes lo hace imposible. Por eso
los consejos generales están integrados
por varios consejeros, siete el 1EEM, 11
el INE. Sus decisiones, por otra pai
te, pueden ser recurridas ante los tri
bunales electorales estatales y federal.
El sistema es complejo y costoso, pero
está hecho para dar certeza.

El problema es que los políticos
mexicanos se han acostumbrado a cul
par a los árbitros de sus derrotas. Una
larga historia de fraudes electorales y
la creciente desconfianza de la pobla
ción ante cualquier autoridad dan cre
dibilidad a estas acusaciones. Un fac
tor que ha hecho daño en el pasado
fue la remoción de consejeros electo
rales por haber aplicado la ley. El caso
más notable fue el de Luis Carlos Ugal
de, destituido a pesar de que la norma
constitucional vigente lo prohibía.

Cada presunta violación de las
normas electorales debe ser estudiada

en lo individual. No hay lugar para el
dogma en estos casos. Por lo pronto,
la Unidad de Fiscalización y el Conse
jo General del INE han determinado
que el PRI y sus aliados violaron el to
pe de gastos de campaña en Coahuila,
pero no en el Estado de México. Esto
ha enfurecido a unos y a otros. La fu
ria, supongo, es parte del espectáculo
político, como cuando un jugador de
fútbol increpa al arbitro por un penalty
marcado o no marcado. De ahí a exigir
castigo a cada árbiti o que no se pliega
a los deseos del futbolista, sin embargo,
hay mucho trecho.

Es inaceptable destituir a los con
sejeros electorales. Sus decisiones han
sido tomadas de manera colegiada y
están siendo revisadas por los tribuna
les. Podemos estar de acuerdo o no, pe
ro despedir a los que no decidan como
quieren los políticos acabaría con la in
dependencia que requiere su trabajo.

Lo que sí debemos exigir son re
formas a fondo de las leyes electorales.
Necesitamos un sistema más sencillo,
sin tantas restricciones. Las complejas
reglas de hoy no han servido más que
para multiplicar los abusos.

• VÍAS PÚBLICAS
Sólo en México. Los líderes de los
ambulantes organizan una manifes
tación para exigir el derecho a mante
ner privatizadas las vías públicas en su
beneficio.
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En el juego de la sucesión presidencial,
ya aparecieron las cartas de algunos
partidos, pero todavía falta una.

Lotería sucesoria
No pondré aquí el nombre de

esa señora pues tuvo nume
rosa descendencia y no quie

ro ofender a su linaje. Para efectos
de la narración la llamaré doña Bir
jana. Vecina de mi barrio saltillen
se, el de Santiago, era una buena mu
jer. Esposa fiel (hasta donde se sabe);
madre amantísima (la mayor parte
del tiempo); católica devota (los do
mingos de 12 a 12 y media de la tar
de), tenía un solo defecto: le gusta
ba mucho jugar a la lotería. No a la
nacional, sino a la local; ésa de figu
ras: la chalupa; el gorrito; la botella;
el camarón. Todos los días juga
ban, ya en su barrio, ya en los de
más de la ciudad: el Ojo de Agua,
el Águila de Oro; la Huilota; el To
po Chico; la Guayulera; el Gato
Negro; Santa Anita; el Ferrocarril. Ca
da barrio tenía su salón para jugar a
la lotería, y a todos iba doña Birjana
movida por su afición al juego. Decía
que no jugaba casi nunca; pero los he
chos la desmentían. Un día le pidieron
que gritara la lotería. Tomó ella el ma
zo de naipes, y un gesto de inquietud
le apareció en el rostro. "No se pue
de jugar dijo. Falta una carta". Se
puso las barajas entre índice y pulgar.
"Sí repitió. Falta una". Las conta
ron, y efectivamente, faltaba una Puso

ella el mazo en la palma de su mano
izquierda, y con el pulgar de la de
recha las recorrió a gran velocidad.
"Falta la rana" decretó. Y sí, falta
ba precisamente esa carta ¡Y aun así
decía doña Birjana que rara vez ju
gaba! Pues bien: en otra lotería la de
la sucesión presidencial, están apa
reciendo ya las cartas. Por un parti
do salieron ya la dama y el catrín. Por
otro ha salido desde hace muchos
años una carta que algunos dicen es
el gallo y otros afirman es el diablito.
Y por el partido que va en tercer lugar
falta que salga el valiente, pues el que
salga casi seguramente no saldrá. En
fin; así está ahora la lotería sucesoria
Y si no hay cambios así quedará... Ella:
"¡Júrame que no hay en tu vida otra
mujer!" Él: "Te lo juro por mi madre".
Ella: "¡No! ¡Júramelo por tus hijos!" El:
"¿Por los nuestros o por los otros?"...
Doña Madorota, la madama del lu
panar del pueblo, estaba como de cos
tumbre en su silla alta frente a la caja
registradora cuando vio con sorpresa
a un niño que entraba llorando en su
establecimiento. Apresuradamente
fue hacia él y le dijo: "¿Qué haces aquí,
niño?" "Necesito que me haga un fa
vor" replicó el chiquillo entre sus lá
grimas. "Dime primero por qué lloras"
quiso saber la madama. Contestó

el pequeño: "Un hombre muy malo
me quitó mi iPhone". Volvió a pre
guntar la otra: 'Y ¿qué favor me pi
des?" Respondió el chamaco: "Quiero
que me permita estar con una de sus
muchachas, la que tenga alguna en
fermedad venérea". La mujer quedó
estupefacta "¡Niño! exclamó, ¿Qué
clase de petición es esa?" "Permíta
me explicarle dijo el párvulo. Esa
mujer me trasmitirá su mal. Yo esta
ré con la niñera y le trasmitiré mi mal.
Mi papá estará con la niñera, y ésta le
trasmitirá su mal. Luego mi papá es
tará con mi mamá y le trasmitirá el
mal. Mi mamá estará con el chofer y
le trasmitirá su mal. El chofer estará
con su novia y le trasmitirá el mal. Su
novia estará con su jefe y le trasmiti
rá su mal. Su jefe es el director de mi
escuela. ¡Y él fríe el que me quitó mi
iPhone!"... Un tipo vio un anuncio en
el periódico: "Se solicita persona para
afeitar la línea del bikini a chicas mo
delos. Presentarse en el número 10
de la calle 1". Llamó al teléfono que
venía en el anuncio, y el que contes
tó le dijo: "¿Puede usted presentarse
mañana en la calle 85?" Repuso el ti
po: "El anuncio dice calle 1". "Sí re
plicó el otro. Pero la fila de hombres
que aspiran al empleo llega ya hasta la
calle 85"... FIN.
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FRENTES
POLÍTICOS

I Histórico, Se aprobó en el Partido Revolucionario Institucional
el fin de los "chapulines plurinominales". Ningün plurinominal
priista podrá volver a ser "pluri" en ningún cargo inmediato.
En la Mesa de Estatutos, que se realizó en Campeche, se apro

bó que los pluris del Senado no vuelvan a ser pluris en San Lázaro. Y
viceversa. La votación en contra de esa medida tendrá que ser recha
zada u aprobada el próximo sábado en la Asamblea Nacional del PRI.
Y aunque el delegado Mario Machuca opinó que "los pluris son como
los bonsái: cortos de ideas, salen caros y sólo sirven de adorno", la in
tervención que resultó determinante fue la de Ivonne Ortega Pacheco,
quien, como siempre, habló con muchos huev... ejem... argumentos.

n Unidad. El PRI instaló en Saltillo, Coahuila, una de las cin

co mesas temáticas de la XXII Asamblea Nacional, para
analizar su Declaración de Principios. Samuel Palma, re
presentante del CEN, dijo que se trata de uno de los temas

fundamentales de ese instituto político desde 1929, cuando surgió como
Partido Nacional Revolucionario. El primer reclamo fue a los altos man
dos, por preferir a artistas, futbolistas o famosos, antes que a militantes,
para puestos de elección popular. Ante la posible derrota en 2018, tra
zaron un plan que propone alternativas como el gobierno de coalición,
alianzas con los actores sociales, acuerdos políticos que den continuidad
amodelos como la Reforma Educativay el Nuevo Código de Ética Parti
daria. En términos reales, se están curando en salud. A ver si les alcanza.

™ Susto. Después de subir a redes sociales una imagen
algo borrosa de una vía rápida en Nuevo León, y ad
vertir de los riesgos del clima, el gobernador Jaime
Rodríguez El Bronco, fue criticado por el internauta

Miguel Ramírez, quien le reclamó: "Cómprese una cámara más chida,
mi góber; tanto que roba y no tiene para un pinche iPhone!", a lo que el
mandatario rápidamente escribió: "La foto me la pasaron, compadre,
dime, qué me he robado". El crítico, arrepentido, simplemente respondió:
"Se robó mi corazón, algaliarlas elecciones... Lo quiero". Lo cierto es que
El Bronco sigue dando tumbos: a unos días del inicio de clases, no sabe
cuántos de los 56 mil trabajadores de la SEP en su estado realmente dan
clases. No cabe duda: en la red, la vida es más sabrosa.
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Todos abordo. Ocho agrupaciones políticas nacionales
/ solicitaron al PRD y al PAN, los partidos que construyen

el Frente Amplio Democrático, que las incluyan "para
# lograr unión y transformar al país". En conferencia de

prensa, explicaron que enviaron oficios para lograr reuniones y sólo han
tenido respuesta del PRD. Asimismo, hablaron de una agenda mínima de
temas que quieren introducir al Frente, como el que la candidatura pre
sidencial de cada partido sea para un ciudadano y que se comprometan
a crear un gobierno de coalición, además de modificar la ley para lograr
la segunda vuelta electoral, entre otras cosas. No se hagan, lo único que
quieren es salir en la foto y permanecer en el presupuesto.

VMuy machito. Aristóteles Sandoval, gobernador de Jalis
co, presentó una propuesta para impulsar que los priistas
avalen desde el Legislativo la eliminación del fuero cons
titucional de funcionarios de todo el país, como lo aprobó

el Congreso de su estado en 2016. Frente a los participantes de la Mesa
temática 1 "Visión de Futuro", el mandatario retó a sus compañeros a
incorporar la propuesta. "Vengo a proponer que se elimine el fuero a
los políticos en todo el país para que seamos iguales a los ciudadanos y
podamos, en congruencia, mandar un mensaje de que no somos par
tidos de élites. Dejemos las corbatas, dejemos las Suburban, impulse
mos los programas austeros", dijo con vehemencia. Coincidentemente
viene temporada electoral. ¿Será por eso?
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Los gringos
sacan tarjeta roja
a Rafa Márquez
Lo que nos faltaba. Rafa Márquez, metido con el nar

co. ¿Pero qué necesidad? Diría el clásico de Juan
Gabriel. El futbolista tenía todo: prestigio, dinero, fama,
reconocimiento.

Era un ejemplo para los niños, un orgullo para los
aficionados mexicanos, una garantía para los equipos en los que
jugó en Barcelona, Monaco, NuevaYork, México.

Su carrera como futbolista sólo es comparable con la de
Hugo Sánchez.

Pero se nos quebró el ídolo. Aparentemente, la ambición lo llevó
a mezclarse con una actividad que ha generado inseguridad, violen
cia, muerte y ha enlutado a decenas de miles de hogares mexicanos.

Si se confirman los señalamientos del Departamento del Teso
ro, defraudará a todo un país.

La impactante noticia nos llegó otra vez de Estados Unidos. Ya
es costumbre que los asuntos de impacto truenen allá. La investi
gación duró años. Parece muy sólida

El Departamento del Tesoro dice que el futbolista del Atlas,
junto con el cantante grupera Julión Álvarez, son testaferros del
crimen organizado. Le lavaban dinero a la organización del capo
Raúl Flores Hernández.

"Ambos hombres tienen relaciones desde hace tiempo con
Flores Hernández, han servido como testaferros para él y su or
ganización de narcotráfico y han tenido activos a su nombre", dice
un comunicado de la agencia estadunidense.

A los dos les fue cancelada la visa, les congelaron las inversio
nes y Ies quitaron sus bienes en Estados Unidos. Ninguna empresa
estadunidense puede hacer negocios con ellos.

Cuatro propiedades y nueve empresas de Márquez están involu
cradas en lavado de dinero, según los gringos. Una de las entidad es
sancionadas es la Fundación Rafa Márquez y su academia de fútbol.
¦ ¿Qué va a hacer la PGR?, es la pregunta. ¿Va a investigar? ¿Dejará
pasar el asunto? ¿No sabía nada o sabíay no hizo nada?

El colega Carlos Puig dice que la Procuraduría sabía del anun
cio. Hoy nos enteramos que la cabeza de Flores hasta tuvo precio.
Cinco millones de pesos ofrecía la PGR.

Boletín: "Se informa que el día de hoy se presentó ante la Procura
duría General de la República, de manera voluntaría, el señor Rafael
Márquez Álvarez pararendir su declaración, de manera voluntaria

"La investigación está en proceso: seguiremos en estrecha cola
boración con los Estados Unidos de América".

Márquez hizo una breve declaración a los reporteros en la que
ofreció colaboración con las autoridades; pidió respeto para él y su
familia, y ofreció "esclarecer" todo esto.

"juega—resumió— el partido más difícil de su vida".
¦ Y la Federación Mexicana de Fútbol. ¿Márquez podrá jugar con
la selección nacional a la que pertenece? ¿Podrá seguir alinean
do con el Atlas?

De acuerdo con el punto cuatro del reglamento, está fuera de
las canchas de fútbol profesional.

Se ve más fácil que los palenques sigan contratando a Julión
 quien pierde, por ejemplo, regalías de Spoüfy— a que Rafa vuel
va a vestir los colores nacionales, antes de que se aclare el asunto.
¦ Juliónya grabó un video en Facebooken el que hablade las "no
tas un poquito incómodas" que se publicaron ayer.

"Me siento en la obligación de dar aclaraciones a todos ustedes,
No pasa absolutamente nada. Yo nomás tengo que asesorarme,
tengo que checar por dónde viene, de qué viene, cómo son las co
sas", dice el cantante.

Y más: "Les puedo decir que soy una persona de rancho, del
pueblo. Me ha costado muchísimo lo poco o lo mucho que tengo.
Me lo he ganado.

"Seguimos trabajando. Me he dedicado a hacer música. Gracias
a Dios no tengo la necesidad de hacer muchas de las cosas de las
que me están acusando.

"No tengo necesidad. A lo mejor son cuestiones de envidias, de
celos por el éxito que he tenido. No sé si políticas... el día que me
toque dar cara saldremos a dar cara. Tengo que asesorarme...".
¦ Hasta donde se sabe, Raúl Flores, alias El Tío, lava dinero para los
cárteles jalisco Nueva Generación y Sinaloa.

Lleva décadas en el negocio y, como vemos, estámuy bien rela
cionado. Maneja varios negocios, sobre todo en Guadalajara. Posee
hasta un equipo de fútbol.

En Estados Unidos lo arrestaron en el 2001. Pasó diez meses

en una cárcel de Californiay dos años en libertad condicional. Ése
es el supuesto socio de Márquez y Julión. En julio de este año fue
detenido en México. Está en el Reclusorio Sur.

Además del futbolistay el cantante, la Oficina de Control de Bie
nes Extranjeras (OFAC), dependiente del Departamento del Tesoro,
balconeó a 21 presuntos asociados criminales de Flores.

Pero también a 42 empresas y otras entidades afiliadas que caben
en el rubro "Narcotraflcantes Especialmente Designados" (KingpinAct).

Márquez, no hay que olvidarlo, quiso adquirir alguna vez al
club Atlas.

¦ Nos avisan del Palacio de Gobierno de Morelos que el goberna
dor, Graco Ramírez, ya aceptó la "invitación" que le hizo el Con
greso de la Unión para hablar del socavón en el Paso Exprés. Dos
personas murieron al caer su viejo jettaen el hoyo que se abrió.
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Los voceros de Graco adjuntan un comunicado en el que rei
teran que desde 2016 le advirtieron a la SCT sobre la necesidad de
modificar el drenaje de la Barranca Santo Cristo, pero ni caso.

"Es claro que el Congreso de la Unión quiere conocer el testi
monio del gobierno del estado sobre lo sucedido en el Paso Exprés,
cuyos responsables de su construcción son la SCT y las empresas
responsables del proyecto", dice el comunicado.

El texto cierra con una afirmación que deja muy mal parados
tanto a la SCT como al consorcio constructor AldesaEpccor: "Ad
vertimos que esto podría ocurrir si no se hacían bien las cosas".

¦ El INE no ve la suya. Le llueve por todos lados.
Hoyes el turno de Pedro Ferriz de Con, aspirante ala candida

tura independiente a la Presidencia de la República. Presentará un
juicio de protección a los derechos políticoelectorales.

El exconductor no está de acuerdo con los lineamientos para
garantizar la equidad entre los participantes de la contienda elec
toral de 2018, aprobados recientemente por los consejeros.
Atentan contra la libertad de expresión y la difusión de

ideas, asevera.
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Rafa Márquez y Julión
en la red del narco
Desde hace 20 años el futbo

lista Rafael Márquez, capi
tán de la Selección Nacional,

quien jugó durante años en
el Barcelona, está relacio

nado en múltiples negocios con uno de
los más importantes narcotraficantes de
Jalisco, Raúl Flores Hernández. No es el
único: este mismo líder del narcotráfico
también impulsó la carreray tiene nume
rosos negocios en común con el famosí
simo cantante de norteño banda Julión
Álvarez. desde hace una década.

Ellos dos, Rafa y Julión, y muchos más,
en total 65 personas, forman parte de la
red de lavado de dinero que a lo largo de
décadas integró Flores Hernández, jun
to con otros personajes como los hijos de
Rafael Caro Quintero. Efraín y Ornar
Caro Urías. En la red están involucrados
representantes deportivos y artísticos, res
taurant eras, financieros y prestanombres.
No era una red encubierta, se conocían,
frecuentaban, incluso, aparecían cotidia
namente en redes sociales y publicaciones.

Raúl Flores Hernández, es un narco
traficante de vieja escuela. Ya en 1983 se
le iniciaron procesos en el estado de Co
lumbia y California por tráfico de drogas.
Estuvo detenido en México entre 2013 y
2015, acusado de ser operador financiero
de lo que seria ahora el Cártel Jalisco Nue
va Generación, pero en realidad Flores
Hernández, es un personaje que no se
ha involucrado en el narcomenudeo ni en

la lucha de pandillas y por eso ha pasado
desapercibido para muchos: su negocio
es colocar la droga, por toneladas, del otro
lado de la fronteray ha sido socio, en dis
tintos momentos, de El Chapo Guzmán,
los Beltrán Leyvay del propio CJNG, gra
cias a las muy añejas relaciones que tiene
con las redes de distribución en Colombia

que le penniten abastecer a muchos de los

principales grupos del narcotráfico cuando
sus propias redes se ven cerradas.

Es, en muchos sentidos, una suerte de
padrino alaviejausanza, incluso protegido
siempre con una seguridad discreta. Pero
sus relaciones con los grupos criminales
eran públicas, tanto como sus procesos y
detenciones breves en EU como por la que
sufrió en 2013 en México.

Dos de sus principales operadores son
Efraín y Ornar Caro Urías, hijos de Caro
Quintero (las redes de Flores Hernández
son contemporáneas y eran parte de las de
ese líder del Cártel de Guadaiajara, deteni
do por el asesinato del agente de la DEA,
Enrique Camarena), junto con varios
integrantes de su familia, pero también
con otro personaje ligado a promocio
nes de espectáculos y restaurantes: Mario
Alberto Fernández Santana, apodado El
Gordo Fernández.

Fernández fue el promotor de
Valentín Elizalde, asesinado al terminar
una actuación en Reynosa, Tamaulipas, en
el 2006. Se cree que El Gallo de Oro fue
asesinado por Los Zetas, en venganza por
su relación con el Cártel de Sinaloay, sobre
todo, por la canción A mis enemigos, su
puestamente, compuesta contra los rivales

del cártel de El Chapo. Tiempo después de
la muerte de Elizalde, su entonces pare
ja. Nathaly Fernández, hija de El Gordo
Fernández, socio de Flores Hernández,
se casó con Julión Álvarez, en Tesistlán,
Jalisco. Una de las principales invitadas a
la boda fue la cantante, también fallecida
en un extraño accidente de aviación, Jenni
Rivera.

Los cierto es que en esa red de lava
do de dinero que encabeza Raúl Flores
Hernández, participan, según la Oficina de
Control de Bienes Extranjeros del departa
mento del Tesoro de EU, que ayer congeló
todos los bienes y cuentas, y toda relación
económica de todo tipo con los involucra
dos. Rafa Márquez y Julión Álvarez.
La relación de Rafa con Flores

Hernández y los hijos de Caro Quintero
es de muchos años atrás, desde que co
menzó la carrera del futbolista. Hay mu
chas empresas en las que participó con
otros integrantes de la red y con familiares
de Flores Hernández, como Felipe Flores
Gómez, pero una muy notable es la del
club de fútbol Morumbi, en 2008, cuando
ya jugaba en Europa, donde RafaMárquez
se convirtió en socio de una sociedad que
encabezaba el propio Felipe Flores. In
gresó como socio para reemplazar preci
samente a Flores Hernández, que en esos
momentos sufría una investigación por la
vado de dinero, que en el 2009 derivó en
el embargo de sus cuentas y la de todos los
relacionados con el restaurante Camelias

Bar, por parte de la Siedo, por ser conside
rado un centro de lavado de dinero. En el

Camelias Bar, por cierto, es donde la fun
dación Rafa Márquez suele realizar mu
chos de sus eventos.

Para esas mismas fechas fue asesinado

en Jalisco el exfutbolista David El Magic
Mendoza, mientras iba acompañado de
Ornar Caro (el hijo de Caro Quintero, la
camioneta que conducía El Magic era de
su propiedad) y de Raúl Flores Gómez
(y del futbolista Miguel Zepeda), quien
entonces era el gerente del Camelias
Bar. El padre de Flores Castro es Flores
Hernández, quien era el presidente de
otro equipo de segunda división, el Autlán
de Jalisco y que intentó, en esa fecha, jun
to con Rafa Márquez y Zepeda, registrar
al equipo Coras de Nayarit. La Federación
Mexicana de Fútbol les negó el registro
sin explicación, pero en realidad se supo
ne que había sido informada por la Sie
do de las investigaciones contra Flores
Hernández.

Mañana seguiremos con esta historia.

Fernández fue

el promotor de
Valentín Elizalde,
asesinado al terminar
una actuación en

Reynosa, Tamaulipas,
en el 2006.
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De la patada, carajo
Las autoridades en EU deben aclarar cuáles son las razones

por las que se involucró a Rafa Márquez con el narcotráfico.

Es un personaje conocido en
todo el mundo. Y lo mis

mo inspira en México que
en cualquier otro lugar del
planeta. Y lo hace porque su

trabajo no sólo le ha dado victorias a
nuestro país, representado a través de
la Selección Nacional, sino porque sus
capacidades alientan a miles de niños
para que piensen que ellos, también,
pueden llegar tan célebres como él.
Yo, lo he reconocido aquí, sé poco de
fútbol, pero entiendo la importancia
que este deporte tiene en una sociedad
como la nuestra. Los grandes astros de
éste —y cualquier otra disciplina— se
convierten en modelos para los más pe
queños, para los niños que sueñan con
jugar como aquéllos, que anotan tan
tos goles o rompen tantos récords. Por
eso ayer la noticia cayó como bomba.
Rafael Márquez, uno de los más famo
sos futbolistas mexicanos en el mundo,
involucrado con el narco.
Autoridades de Estados Unidos

aseguran que el jugador, así Como el
cantante de banda JuliónÁlvarez, per
tenecen a una red de prestanombres
de Raúl Flores Hernández, un narco
traficante relacionado con los cárteles
de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación
que, por cierto, fue detenido hace unas
semanas en territorio estadunidense,
como también se informó ayer. Y aun
que no hay una acusación formal sobre
ninguno de los señalados, la revelación
ya les trajo consecuencias: sus visas
han sido canceladas, se han congela
do todas sus cuentas y propiedades en
Estados Unidos; tienen prohibido rea
lizar cualquier tipo negocio o transac
ción en territorio estadunidense, tanto
de manera personal, como a través de

cualquiera de sus compañías inclui
das en la investigación. En el caso del
futbolista, el Departamento del Teso
ro tiene registradas nueve empresas,
entre ellas una escuela de fútbol que
habría participado en actividades de
lavado dinero, pero, lo más impor
tante, es que señala a dos personas,
Mauricio Heredia y Marco Antonio
Fregoso, como quienes habrían ac
tuado en representación del futbolista.

Esto, sin duda, abre la puerta a suspi
cacias. Decía ayer mi querido Pablo
Carrillo en el noticiario de Imagen
Televisión, Márquez es un personaje
que ha sido muy pulcro en el manejo
de su carrera deportiva, las mismas
autoridades de Estados Unidos deter
minan que él no tiene relación directa
con el narco, que ésta supuestamente
se dio a través de esos dos personajes
cercanos a él, y es aquí en donde nos
damos cuenta de las dimensiones de la
filtración del narcotráfico én todos los
sectores de la sociedad. El narco es un

monstruo, una escoria con tentáculos
en todos lados.

El capitán de la selección nacional
acudió ayer de manera voluntaria a la
PGR para rendir su declaración, nadie
se lo solicitó, pero acudió. Tendrá mu
cho, o tal vez poco, menos de lo que él
quisiera, que decir al respectó. Habrá
hecho negocios, como la fundación
que lleva su nombre, con empresarios
O amigos de amigos, parientes, etcéte
ra, de los que no tendrá razón comple
ta de sus actividades. De lo contrario,
ese nexo que señala Estados Unidos
con Raúl Flores Hernández se habría

dado directamente con él y no con re
presentantes. Apartir de esta idea es que
podemos tener una explicación, de va
rias posibles, al respecto. Mientras tan
to, y todo parece indicar que así será,
a Rafael Márquez le esperan tiempos
complicados, porque salir de la lista a
la que ahora pertenece, la de persona
jes ligados con el crimen organizado, es
un proceso complicado que tarda hasta
seis años, tiempo en el que no podrá pi
sar territorio estadunidense, ni siquiera
para jugar en algún partido oficial de la
selección nacional. Pero, de igual forma,
deberá trabajar para limpiar su imagen,
ésa que decíamos al inicio, se ha con
vertido en una inspiración para miles
de niños en el mundo que lo admiran
por sus capacidades deportivas y que
representan todo lo contrario a la ima
gen de un narco. Las autoridades en Es
tados Unidos deben aclarar cuáles son
las razones por las que se le involucró
en este caso, porque no es lo mismo el
nexo de un amigo, que uno propio. Mé
xico está tan necesitado de modelos que
motiven a quienes serán nuestro futuro,
que una noticia como ésta desde luego
cae como cubeta de agua fria, pero tam
bién merece la oportunidad de ser en
tendida a través de todas las preguntas y
respuestas que genera. Y éstas sólo po
drán llegar desde Estados Unidos. Por lo
pronto, una de esas pocas razones que
los mexicanos teníamos para sentirnos
felices y orgullosos, queda por ahora
manchada por el fango, ese que lo ha
ensuciado todo en estos años. Urge, por
eso urge, la despenalización y una nue
va política de drogas, porque, de otra
forma, los motivos del desengaño (y la
violencia en el país) no harán más que
seguir creciendo. De la patada, carajo.
De la patada que hasta las patadas del
fútbol terminen embarradas.

A Rafael Márquez
le esperan tiempos
complicados, porque
salir de la lista a la que
ahora pertenece, la de
personajes ligados con
el crimen organizado, es
un proceso complicado
que tarda hasta seis
años, tiempo en el que
no podrá pisar EU.
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El sabor del dedazo
Sí bien la probabilidad del PRI de ganar en el 2018 es
muy baja, tampoco es nula. Los priistas son organizados|
eficaces y ciertamente mañosos para las campañas
electorales, como lo demostraron este año en Coahuila
y el Estado de México.

Es muy probable que el próxi
mo candidato presidencial
del PRI no llegue a ser Presi
dente. Desde ahora, muchos
auguran que el tricolor está

muerto para las elecciones del año que
entra. No le dan probabilidad alguna de
ganar. Y es que, efectivamente, los nú
meros del PRI son abismales. La popu
laridad del presidente Peña está por los
suelos. Entonces, ¿por qué los medios
están tan interesados en la Asamblea

Nacional de este partido que se está lle
vando a cabo estos días? Mucho más,
sin duda, que cuando el PAN, Morena
o el PRD hacen sus asambleas. ¿Por
qué?
Algo se explica, en este momento,

por la falta de noticias nacionales. Las
vacaciones veraniegas están terminan
do y todavía está floja la actividad polí
tica, económica y social en el país. Pero
creo que ésta no es la única explicación.
Para muchos sigue siendo interesante
darle seguimiento al juego del dedazo
presidencial al que nos tuvo acostum
brado el PRI durante tantos años.

No para los jóvenes, pero sí para los
que todavía nos tocó vivir las últimas
etapas del autoritarismo priista con esa
fascinante institución en la que el Pre
sidente en turno escogía al candidato
del partido (único o hegemónico) que lo
sucedería en el poder: el famoso
dedazo.

En aquellas épocas, los interesados
en la política se dedicaban a leerle el
pensamiento al Presidente para tratar
de adivinar hacia dónde apuntaría su

dedo. Era, hay que decirlo, un asunto
muy divertido. Conforme se acercaba
el anuncio del "destape" del candidato
presidencial del PRI (típicamente unas
semanas después del Quinto Informe
de Gobierno), las tertulias se calenta
ban con todo tipo de especulaciones y
se organizaban las quinielas. Que si se
ría el secretario de Gobernación porque
el Presidente le había pedido que diera
un discurso frente a las Fuerzas Arma
das. No, que el bueno era el de Hacien
da porque lo habían llevado a una gira
internacional. No, que el regente del DF
ya había mandado a imprimir la propa
ganda para la campaña. La verdad es
que nadie sabía porque, si bien el Presi
dente consultaba con todo tipo de per
sonas, la decisión final la tomaba en la
soledad de Los Pinos. En cuanto deci
día, llamaba al afortunado para acordar

la manera de hacer el "destape" lo me
jor posible.
En fin, era parte de las tradiciones

del peculiar sistema político autoritario
que duró tantas décadas. Hoy, por for
tuna, es cosa del pasado porque nuestro
Presidente lo elegimos los votantes en
las urnas.

Sin embargo, hoy tenemos aun Pre
sidente que viene, otra vez, del PRI. No
teníamos una situación similar desde

el siglo pasado (1999, para ser exactos)
en que un mandatario en turno decidió
quién sería el candidato presidencial
priista (aunque hubo una elección in
terna, en realidad Zedillo escogió con
su dedo a Francisco Labastida, quien
perdió frente a Fox).
Yo no tengo duda, y creo que nadie

la tiene, de que el próximo candida
to presidencial priista lo decidirá Peña
por dedazo. Consultará, como siempre
se hacía, a ciertas personas, manda
rá a levantar encuestas, pero, al final,
él determinará al elegido. Ha regresa
do, en suma, la divertida institución del
dedazo, pero acotado al candidato
presidencial. Han retornado las viejas
tertulias, ahora incluso públicas en los
medios. Que si va Osorio. Que no, el
elegido es Ñuño, pero Narro anda ce
rrando fuerte, aunque no hay que des
cartar a De la Madrid y, en una de esas,
se cuelaMeade. Yse percibe a la Asam
blea Nacional del PRI como un even

to que podría dar pistas de quién es el
bueno. De ahí el interés.

Se trata, me parece, del sabor del de
dazo, aquella institución tan particular
de nuestro sistema político pasado. La
diferencia es, como mencioné arriba,
que el elegido de Peña no tendrá gran
des oportunidades de convertirse en el
próximo Presidente de México. Si bien
la probabilidad del PRI de ganar en el
2018 es muy baja, tampoco es nula.
Los priistas son organizados, eficaces
y ciertamente mañosos para las cam
pañas electorales, como lo demostra
ron este año en Coahuila y el Estado
de México. Yo no creo que el PRI esté
muerto en 2018. Se le sigue moviendo
una patita. En una de esas, el candidato
que elija Peña sí logra sucederlo en la
Presidencia. Se ve tremendamente di
fícil, pero no imposible. A lo mejor, por
eso, también nos atrae una Asamblea
que sólo debería interesarle, en princi
pio, a los priistas.

Twítter: @leozucksnnann
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A los que creen que AMLO es el "inevitable", los últi
mos acontecimientos tal vez los saquen de su error.
Lleva 14 años en campaña y sigue estancado en el
30 por ciento de las preferencias.
Es el político más visto y oído de México. La gente

ya lo conoce. Y tiene a un 70 por ciento de la pobla
ción que no va a votar por él.
Así es difícil que gane, aunque esté arriba en todas
las encuestas.

De acuerdo con la reciente medición de Reforma
(que coincide con una atribuida a Presidencia),
AMLO tiene entre 28 y 30 por ciento de las prefe
rencias. Cinco puntos arriba del PAN y 10 sobre el
PRI. No es nada para el que lleva casi quince años en
campaña y todavía no tiene contendientes.
La elección en el Estado de México mostró los lími

tes de López Obrador. Como nunca antes en su vida
política tenía todas las de ganar, y perdió.
Perdió contra el PRI en el peor momento de ese
partido. El priismo no tema ninguna expectativa que
ofrecer en el Estado de México.
Había dado el golpe del gasolinazo, que produjo
una reacción de repudio porque tocó el bolsillo de la
población (aunque fue una medida imprescindible).
Tema al presidente Peña con una popularidad del
12 por ciento.
La inseguridad en el Estado de México trepaba a
picos nunca antes vistos en crimen, robo a pasaje
ros, asaltos, extorsión y corrupción de policías con
delincuentes.
El candidato del PRI era Alfredo Del Mazo, un muy
mal candidato.
Y sin embargo López Obrador, que estuvo en cam
paña prácticamente todos los días en ese estado,
perdió.
¿Cómo le hizo para perder? Lo de siempre. Equi

vocarse. Despreció a sus aliados naturales y se fue

solo. Calumnió a medio mundo.
Y algo muy importante: la gente ya lo conoce. No
pasa de la banda del 30 por ciento.
En 2005, un año antes de la elección como aho
ra, López Obrador tenía 20 puntos de ventaja cuan
do Felipe Calderón no figuraba en el PAN y no había
candidatos formales.

Su vena autoritaria y autodestructiva lo hizo per
der unas elecciones que tenía en la bolsa, con esa
enorme ventaja.
Perdió porque insultó al Presidente ("cállate
chachalaca"), descalificó a los ministros de la Su
prema Corte de Justicia, fue grosero con la jefa de
campaña de Calderón y tachó de ladrones a todos
los que no estaban con él.
Es más o menos lo mismo que está haciendo ahora,
sin tener los 20 puntos de ventaja que tenía en 2005.
Insultó a Pepe Cárdenas. A dueños de medios de
comunicación donde siempre ha tenido expresión
la izquierda los trató de ladrones y a sus diarios de
"pasquines". A los consejeros del INE les dijo em
pleados de la mafia, a pesar de que ahí hay conseje
ros que se desviven por cortejarlo.
A sus aliados les ha exigido sumisión y les pone ul
timátum para convertirse al morenismo y salvarse,
como si fuera una religión.
Es el mismo López de 2006, aunque trate de con
graciarse con empresarios y dueños de medios de
comunicación. Haga lo que haga le sale el verdadero
AMLO, que odia, calumnia y desprecia.
Puede volver a perder y lo presiente. Por eso la
batería de insultos de sus seguidores en los medios y
en las redes en contra del INE, los árbitros. Los quie
re doblegar a escupitajos, y alu' va.
Sin embargo no pasa del 3035 por ciento. Ya lo

conoce la gente. ¿Puede ganar con eso? Sí, pero no
es inevitable.
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2018: Los alfiles de Peña
En el gabinete, la convención ge
neralizada es que el presidente En
rique Peña Nieto tiene listas las
cartas de dos colaboradores para
la candidatura presidencial. Arriba,
el secretario de Educación, Aurelio
Ñuño, de quien mejor se expresa
de todo el gabinete, y luego el se
cretario de Hacienda, José Antonio
Meade. Están tan lejos de todos en
el ánimo presidencial, particular
mente Ñuño, que hay aspirantes
como Miguel Ángel Osorio Chong,
secretario de Gobernación, que ad
mite en privado que no hay mucho
que hacer ya, aunque no por ello
deja de buscar que sea él a quien
designe el Presidente y unja el PRI.
LaAsambleaNacionaldelPRI, que
comenzó este miércoles y termina
rá el sábado, quiere darle a Peña
Nieto todos los instrumentos para
que sus deseos se cumplan y eli
mine los obstáculos que puedan
al elegir a su sucesor.
La Asamblea pretende limar to

das las aristas para facilitar la even
tual candidatura de Ñuño o Meade.

De ahí viene la relevancia que se le
ha asignado a la Mesa de Estatu
tos en Campeche, donde si bien el
candado de fidelidad partidista que
obliga una militancia de cuando
menos 10 años a quien aspire a la

| candidatura presidencial no afec
I ta a Ñuño, cuyo carnet priista data
i de 2004, se ha vuelto un condicio
i namientocasidevetoparaMeade.
i El secretario de Hacienda podría
i contender por la Presidencia con
í los colores del PRI, siempre y cuan
i do vaya en alianza con otro parti
j do, y que fuera propuesto por ese
i partido al cual se sumaría el PRI.
! Aunque esto ya se vio en Chiapas,
i con el gobernador Manuel Velas
I co, del Partido Verde, se ve difícil
i que el PRI procese a Meade como
i su candidato presidencial, al tener
i que ceder el partido la candidatura
i a otra franquicia.
j Ñuño y Meade son vistos den
I tro del gabinete y en otros círculos
i políticos, como los alfiles de Peña
i Nieto. Ñuño, que llegó al gobierno
j peñista empujado por el secretario
i de Relaciones Exteriores, Luis Vide
! garay, se fue ganando la confianza
i del Presidente por los resultados
I que le dio y un enorme cariño, al
i ver reflejado en él su camino hacia
j la cima del poder, explicaron per
I sonas que los conocen. Meade, el
j único miembro del gabinete al que
I le tiene respeto profesional Vide
I garay, fue conquistando gradual
I mente la confianza del Presidente,
j por su trabajo, y se convirtió en
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uno de los pocos funcionarios en j
su entorno que le aportan la infor I
mación y la cosmogonía de la que j
el Presidente, un mexiquense tí I
pico, carece.
Los dos precandidatos del Presi i

dente tienen a un solo rival de pe i
ligro, el secretario Osorio Chong, I
mañoso y perverso, buen conoce i
dor de las plomerías de la política i
mexicana, como experimentaron j
Ñuño con el conflicto magisterial i
hace poco más de dos años, cuan i
do lo excluyó toscamente de las ne j
gociaciones, y el propio Meade, en j
diciembre y enero, cuando lo dejó i
lidiando en solitario con las con j
secuencias políticas y sociales del i
gasolinazo. Osorio Chong, sin em |
bargo, es el priista mejor colocado j
en las encuestas donde se evalúan i
a los aspirantes. La última pública, i
levantada en la penúltima sema |
na por De las Heras Demotecnia, I
la casa encuestadora de cabecera i
del PRI, publicada en Uno TV, co I
loca al secretario de Gobernación j
como el priista al que mejor le iría ;
en la elección presidencial, bajo I
cualquier escenario.
Por ejemplo, en una competencia i

con la panista Margarita Zavala, y i
contra el morenista Andrés Manuel j
López Obrador, Osorio Chong se
quedaría un punto debajo de ellos,
con 25% del voto, que están em
patados con 26%. Meade alcanza
ría en esa misma fórmula 21% del

voto, contra 27% de Zavala y López
Obrador. Ñuño, en cambio, es el
que tiene el peor comportamiento
de los siete aspirantes priistas me
didos, al obtener 20% del voto, sie
te puntos debajo de sus rivales. Si
la variable panista cambia a Ricar
do Anaya como candidato, Osorio
Chong quedaría en segundo lugar
con 25%, debajo de López Obrador

con 28% del voto, pero arriba cua
tro puntos de Anaya. Meade, que
se desplomaría al sexto lugar entre
los priistas, empataría con Anaya
con 22% del voto, pero se quedaría
a nueve puntos de López Obrador.
Ñuño, una vez más en el último es
calafón priista, alcanzaría 18% del
voto, contra 20% de Anaya y 28%
de López Obrador.
En todos los careos realizados,

Ñuño apareció en el último lugar
de los priistas, mientras que Meade
sólo sale del sótano cuando apare
ce en la boleta Miguel Ángel Man
cera, por la alianza PRDPAN, con
quien empata en 22% del voto, pero
quedando ambos a ocho puntos de
López Obrador. Los alfiles de Peña
Nieto están cojos, pero ni siquie
ra con Osorio Chong el PRI tiene
un candidato ganador, según esta
última encuesta. De hecho, si sólo
se mide la preferencia partidista,
el PRI pierde en cualquier escena
rio. Estos datos, paradójicamente,
no favorecen al secretario de Go
bernación. Si aún con él no hay
posibilidades reales de victoria,
entonces Peña Nieto puede optar
por cualquiera de sus alfiles, y ju
gar la apuesta de construir un can
didato ganador.
No obstante, para poder hacerlo

y tener una candidatura cohesio
nada, necesita el apoyo de todo el
PRI que lo respalde. Con el PRI es
difícil que mantenga la Presiden
cia, pero sin él, definitivamente
no hay posibilidad alguna de en
trar siquiera en competencia. La
Asamblea Nacional del partido,
entonces, tiene un significado di
ferente bajo este prisma, la necesi
dad de Peña Nieto de legitimar la
decisión, cualquiera que sea, sobre
su sucesor, para luchar por mante
ner el poder.

Fecha: 10/08/2017

Página: 42

Area cm2: 345

2 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio, Estrictamente Personal

Raymundo Riva Palacio

Costo: 32,775



¿Meade, abierto al PRI?
Por vía de la afiliación, el PRI pue

de tener miembros, militantes
y cuadros. Y también a partir

de la reforma al estatuto— simpatizan
tes, definidos estos últimos como aque
llos ciudadanos sin credencial de afilia

dos "que se interesan y participan en sus
programas y actividades".

La dirigencia nacional del PRI ha pro
puesto a los delegados a la 22a Asam
blea Nacional que el artículo 24 del esta
tuto sufra una adición, que reconocerá a
los simpatizantes del PRI los mismos de
rechos que les garantizan la Constitu
ción Política y los tratados de derechos
humanos de los que sea parte el Estado
mexicano.

¿Piso parejo? ¿O traje a la medida? El
paquete de reformas al estatuto partidis
ta propuesto por la dirigencia partidista y
sometido a discusión en la mesa temáti

ca de Campeche faculta al Consejo Polí
tico Nacional para establecer el procedi
miento para la postulación del candidato
presidencial.
El artículo 198 detalla que po

dría convocarse a una elección direc

ta o a una convención de delegados...
o que la Comisión para la Postulación
de Candidaturas tomara la decisión.

¿Y los candados? Aquellos cuadros con
aspiraciones a la Presidencia de la Re
pública, una Gubernatura y la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad de México
deberán acreditar 10 años de militan
cia, de conformidad con el artículo
181. Pero ¿se abre o se cierra la puerta
a los simpatizantes? En cualquier caso,
la Comisión Política Permanente del

PRI tendrá las llaves para incorporar
los... siempre y cuando "su prestigio,
fama pública, además de los estudios
demoscópicos, señalen que se encuen
tran en un nivel de reconocimiento y
aceptación superior al de los militantes

que aspiren al mismo cargo".
¿Y los derechos de Pepe Meade? El

nuevo estatuto del PRI define que al me
nos 30 días antes del inicio formal del

proceso interno de selección de candi 
datos deberán quedar definido el proce
dimiento para la designación y el regla
mento correspondiente.
Paradojas de la apertura tricolor: con

el nuevo estatuto, en el sector agrario
tradicionalmente constituido por las li 
gas y sindicatos de campesinos afilia
dos a la CNC estarán incorporados los
organismos de productores y peque
ños propietarios. Y desaparece el Insti
tuto Político Empresarial, instancia que
aglutinó a los "empresarios naciona
listas, comprometidos con los ideales"
priistas. Para corregir ese yerro, Miguel
Marzuca propuso crear la Secretaría de
Vinculación Empresarial y de Empren
dimiento, en lo que coincidieron Adria
na Fuentes y Eduardo Bernal.
Desde temprano, la exgobernadora

de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco ha
bía materializado el reclamo de las ba

ses partidistas por establecer un "pi
so parejo" para los simpatizantes y los
militantes que buscarán la candidatura
presidencial.

"Hay que dejar atrás prácticas que
nos lastiman. No podemos apostar a que
unas pocas voluntades su sustituyan al
priismo nacional", sintetizó, "los exter
nos llegarían con su curriculum de pre
sunta honorabilidad, pero ¿en dónde
queda nuestro partido y nuestra militan
cia? No se trata de poner limitaciones, de
vetar a nadie o de restarle importancia al
respaldo de los sectores.

¿Fiesta en familia? Antes, el asam
bleísta José Encarnación Alfaro también

había tomado la tribuna para clamar la
defensa de los derechos de los priistas.
"Es cierto: sólo con los militantes no ga

namos, pero sin los militantes es imposi
ble ganar. Y una militancia que no tienen
capacidad de participar en los procesos
democráticos y en los procesos funda
mentales no tiene razón de ser".

Por la tarde, José Ramón Martell pro
puso una adenda al artículo 181 para po
sibilitar que los simpatizantes sean pos
tulados, siempre y cuando suscriban el
ideario partidista. "Es cierto: sin la mili
tancia de nuestro partido no podríamos
ganar", parafraseó, "pero es momento
de enviar un mensaje claro de inclusión,
para decirle a la ciudadanía que podemos
ser un vehículo de sus propuestas".
El exgobernador de Oaxaca, Ulises

Ruiz, encabezó la oposición de un am
plio sector priista a la propuesta de abrir
la nominación presidencial a un simpati
zante. "La militancia está hasta la madre

de las imposiciones, de que no se le res
pete", se quejó, "Y ahora queremos abrir
el partido, ¿a quién y a quiénes, si tene
mos militantes que cumplen con los re
quisitos?... Hoy es más fácil ser externo
que ser militante del partido".
En contra de esa postura se expresa

ron José Encarnación Alfaro, Jorge Este
fan Chidiac y Heliodoro Díaz Escárraga,
quien censuró las "ideas trasnochadas y
los sentimentalismos".
Por la noche la mesa de estatutos se

guía en la votación de las reservas de los
artículos reformados. Su presidente, Jor
ge Carlos Ramírez Marín, había soste
nido cerca de las 17:30 horas que
no cerraría los trabajos hasta no con
cluir con las deliberaciones. Justo antes,
el exdirigente cenecista, Augusto Gó
mez Villanueva, presentó una moción de
procedimiento para "ordenar" las vota
ciones. Y es que las reservas que no ha
bían sido formalizados por escrito, fue
ron desechadas.

Este jueves concluirán las deliberacio
nes de las cinco mesas temáticas.
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PRI sondea,
consulta, negocia
E] ejercicio histórico con el que los presidentes priis

tas lograban la postulación de los candidatos a la Pre
sidencia no era el arrebato caprichoso, como tantos

creen, era un ejercicio de política y de prospectiva.
Los más honestos adversarios del PRI reconocen que los pre 

sidentes, antes de las que Spotallamó "palabras mayores", son
deaban a los factores reales de poder político y económico, los
consultaban y negociaban.

De alguna manera, puesto que hoy quien sea el candida 
to presidencial priista enfrentará una durísima competencia, ya
no es el seguro sucesor, pareciera que el presidente Peña Nieto
replica aquel ejercicio histórico para la postulación.

CDMX, los morenistas con prisa
Según el dirigente capitalino de Morena, Martí Batres, el sábado
se decidirá si hay consenso en torno a cualquiera de los aspiran 
tes a la candidatura por ese partido para la jefatura de la Ciudad
de México.

Las declaraciones de Batres, quien también aspira, así co 
mo las entrevistas de Ricardo Monreal, tan echado para ade
lante, parecen revelar una prisa para que el sábado se defina la
candidatura.

Menos impaciente, Claudia Sheinbaum sólo se atrinchera,
en espera de que Andrés Manuel López Obrador decida si hay
consenso o si utiliza a la comisión de encuestas de Morena y,
sobre todo, quien le aporta el enorme caudal de votos de la ca
pital de la República.

¿Era apartidista el IFE histórico?
Desde las trincheras de "analistas" sigue el bombardeo sobre
los consejeros del Instituto Nacional Electoral, a los cuales acu

san de haber sido escogidos por su militanciay simpatías parti
distas. Y citan como ejemplo "apartidista" al histórico Instituto
Federal Electoral que encabezó José Woldenberg.

Más allá de que otro sería el juicio sobre aquel IFE si la oposi
ción no hubiera ganado la Presidencia de la República, conviene
destacar que lo integraban consejeros con distintas filias políti
cas y partidistas, nadie era "apartidista".

La cualidad que distinguió a aquellos consejeros no fue su
apartidismo, sino la integridad personal que, filias aparte, les
llevó a actuar con imparcialidad. Al actual Consejo del INE no se
le puede pedir más, ni menos.
NOTAS EN REMOLINO

Quizás el PAN y el PRD deben verse en el espejo de la Asamblea
priista para resolver sus conflictos internos, particularmente los
perredistas, tan asediados y tan urgidos de una ruta de super
vivencia. Ante los señalamientos del Departamento del Tesoro
de Estados Unidos sobre presunto lavado de dinero, ayer acudió
voluntariamente a la PGR el futbolista Rafael Márquez. A la ho 
ra de escribir estas líneas aún declaraba. No pocos inversionis 
tas mexicanos han tomado nota de que algunos de los grandes
inversionistas de Wall Street ven señales alarmantes en los mer 

cados financieros. Como en los viejos tiempos, muchas especu
laciones y conjeturas ha provocado la larga conversación del pre
sidente Peña Nieto con Enrique de la Madrid antes de descender
del avión presidencial. Es que, díganlo que digan, hasta los más
modernos, como sus antepasados buscan señales que los orien
ten. El todavía gobernador del Banco de México, Agustín Cars
tens, ha sido incorporado al Grupo de los 30, una selecta socie 
dad que reúne a financieros y académicos de élite. Es penoso que
los reporteros caigan a estas alturas en la trampa de creerles a los
rumores de las redes sociales, en los cuales se afirma que el IMSS
se va aprivatizar. Ya deberían saber que es una patraña...
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Rius para afli gidos
Hoy San Garabato de las Tunas y

Chayotitlán están de luto. Y có
mo no si esos dos pueblos fueron

creados por la imaginación de Eduar
do del Río, mejor conocido como Rius,
quien la madrugada del pasado martes
falleció en Tepoztlán, Morelos.

San Garabato fue el escenario don

de se desarrolló la historieta Los Superma
chos. Chayotitlán es la población a don
de después de las tranzas del editor Octavio
Colmenares, quien trató de cambiarle a la
revista Los Supermacbossu carácter com
bativo, su naturaleza antirreligiosa, su es
píritu didáctico y su talante antisistema
también logró cambiarle de dueño ya que
se quedó con los derechos autorales— se
fueron asilados los garabatenses Juan Cal
zónzin y Chon Prieto, para dar origen a una
nueva revista llamada Los Agachados, en la
que el tal Rius prosiguió con su labor, única
en el mundo, de enseñar divirtiendo y di
vertir enseñando.

En Chayotitlán, Calzónzin, el indíge 
na con conocimientos en historia, filo
sofía y política, se encontró con la no
vedad de que había engendrado un hijo,
el profesor Gumaro, a quien le encargó
la labor didáctica en la nueva historie

ta para él poderse dedicar a escribir un
libro, sus últimas palabras —en la revis
ta fueron: "Se acabó la época de Los
Supermachos, es el tiempo de Los Aga
chados". A pesar de su retiro la imagen
de Calzónzin, el indígena de la cobija
eléctrica, está presente en nuestro ima
ginario popular. El otro asilado, Chon
Prieto, aprovechó su estancia en Cha
yotitlán para pasarle la estafeta de beber
pulque y no hacer nada a Reuter Nopal 
zín su alma gemela .

Los personajes ya descritos llevan en
andas un ataúd. En realidad una cajade
madera, pues, como escribió el difunto que
va dentro de ella en su libro Mis confusio

nes: memorias desmemoriadas:" !Con una

pinche caja de madera es suficiente! (Lo de
pinche se lo guardan porque desvirtúa el
sentimiento)".

El boticario don Lucas Estornino mar

cha junto al cotejo memorizando el pane 
gírico que escribió para leerlo en el mo 
mentó oportuno.

Arsenio y el Lechuzo, guardianes del or
den, tienen que acomedirse para sustituir
a Chon Prieto y a Reuter Nopalzín, que ya
no pueden cargar el féretro. Están ebrios
porque han venido bebiendo un cura
do de jitomate en honor al finadito que era
vegetariano.

Doña Eme reza un rosario para que el al 
ma del fallecido no pene... ¡Jesús, Maríay
José! —profiere para sí la dama de la vela
perpetua— en qué estás pensando, Eme
renciana, qué palabras pasan por tu men
te . Luego habla para que los demás la oigan:
Ya debe estar en el infierno porque, como
él mismo dijo: "Durante años le pedí a Dios
que me volviera ateo y lo hizo". Ojaláy
Dios tenga misericordia de él por el tiempo
que estudió en un seminario sacerdotal.
Sí, dice Gumaro, don Eduardo del

Río, quien en 1955, cuando se hizo ca
ricaturista de la revista JaJa, latinizó su
apellido por el Rius, para que su fami
lia no se enterara de las cosas en las que
andaba, efectivamente estudió en el se
minario pero lo corrieron por no poder
comprender cómo una virgen puede te
ner un hijo sin dejar de serlo.

¡Ave María Purísima! —exclamó escan
dalizada la beata bigotona.

En realidad —explica Calzónzin— el
maestro Rius más que ateo era antirreli
gioso, puesto que no negaba la existencia
de Dios. En su libro Riusparaprincipian
tes, expresó: "Creo que sí hay un Dios que
creó o inventó o hizo de la nada todo esto.

(...) Pero de creer eso a creer en ese Dios in
justo, cruel, exigente, alcahuete, represi

vo, cuentachiles e intruso que predican to
das las Iglesias inventadas por el hombre,
hay un abismo. ¡Un abismóte! Más que ateo
pues, me considero irreligioso".

De ahí— aclara Gumaro que la ma
yoría de sus frases cortas que él llamó afo
Riusmos sea contra lo religioso. Por ejem
plo, el que dice: "Si Dios existiera los curas
se quedarían sin trabajo". Yeste otro: "Si
cobraran la entrada a las iglesias estarían
vacías". También escribió: "¿Alguienha
visto si la credencial del Papa como repre
sentante de Dios está firmada por Cristo? ".
A todo esto interviene don Plutarco, el

rico del pueblo que ha acompañado al cor
tejo, más que nada, para saber si realmen
te se está gastando correctamente el dinero
con el que cooperó para la caja y las flo
res —: ¿A dónde llevamos el cadáver?

Lo llevamos —responde Chon Prieto con
el flotador pegado por el neutle ingerido
ai lugar del que saltó a la fama, a la agen
cia funeraria Gayosso, empresa de la que
nuestro muertito siempre dijo que fue su
universidad.

Estoy de acuerdo con la idea — opinó el
boticario Estornino— pero antes les pido
que cotejemos si el occiso está en el fére
tro porque a mí un díame dijo: "Me depri
men tanto los entierros que de buena gana
no iría al mío".

Algo personal
Me siento como si se hubiera muerto im

pariente al que sin conocerlo le tuve cari
ño; estuve al pendiente de su vida y obra.
Me enseñó, divirtió, politizó e hizo pensar.
Coleccioné Los Supennachosy Los Aga
chados con la intención de regalárselos a
mi hijo cuando terminara la primaria. Así
lo hice. Ayer hablé con él. Todavía guar
da la colección. Hoy élyyo, como muchos
de sus lectores que somos legión, estamos
afligidos por su partida. Descanse en paz, el
gran Rius.
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TRASCENDIO
:Que el martes por la noche, en
vísperas de la mesa de! PRI Visión a
Futuro, hubo una cena de manteles
largos en el exclusivo restaurante
Trasloma de Guadalajara, donde dialo
garon el presidente tricolor, Enrique
Ochoa; su secretario, Héctor Gómez;
Manlio Fabio Beltrones, el diputado
local Canek Vázquez, ei secretario de
Educación Pública, Aurelio Ñuño, y la
asambleísta Cynthia López.

El tema: lograr una asamblea tersa
en la cuai ei partido evite fricciones y
salga ¡o más unido posible.

:Que finalmente el viejo PRI
condicionó la apertura del candado
de 10 años de militancia para aceptar
candidatos simpatizantes a que cual
quiera de éstos que aspire a un cargo
de elección popular, en particular la
Presidencia, tenga "identidad priista"
y "se comprometa" con la declaración
de principios del partido.

Así, dicen, "la única diferencia entre
un simpatizante y un militante será
la terquedad de no afiliarse". Hay que
recordar que la propuesta original
de Enrique Ochoa era solo "abrir los
candados".

Q U©, por cierto, unos 40 minutos
tomó al secretario de Gobernación, Mi
guel Ángel Osorio Chong, saludar a los

delegados priistas asistentes ai primer
día de trabajos de la mesa Programa de
Acción, en Toluca, donde los invitados a
la cena destacaron el "clima de unidad".

:Que ayer el gobernador de M¡
choacán, Silvano Aureoles, sostuvo
una reunión con el vicecoordinador de
los diputados del PRD, Jesús Zambra
no, y el legislador Guadalupe Acosta
Naranjo en el Palacio Legislativo de
San Lázaro, en la que oficialmente
acordaron gestiones en beneficio de
la entidad, pero extraoficiaimente se
sabe que ei tema fue ei frente amplio
y el proceso interno del partido rumbo
a 2018.

En la reunión también estuvo el presi
dente de la Mesa Directiva del Congre
so michoacano, Pascual Sígala.

iQue según el senador Víctor
Hermosillo, quien con otros cuatro
conforma lo que llaman Grupo An
ticorrupción, desde hace tres años
han insistido en la instalación de una

comisión de seguimiento para revisar
las obras en el Nuevo Aeropuerto In
ternacional de México, pero a la fecha
el exhorto sigue sin ser atendido.

Quienes lo han propuesto quieren
evitar, asegura el legislador por Baja
California, que pueda ocurrir algo
parecido a lo del Paso Express de
Cuernavaca.
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Venezuela, Cuba y el Consenso de Lima
Es un síntoma alentador que los países

mayores de América Latina y Canadá
hayan concertado antier, en Perú,

una posición común de rechazo a la deriva
dictatorial de Venezuela.
La posición puede expresarse en sanciones

económicas pero su eje es la defensa de la de
mocracia y los derechos humanos como valores
no negociables en el continente americano.
Los países ausentes en este acuerdo, que

podríamos llamar el Consenso de Lima,
son importantes simbólicamente: Bolivia,
Ecuador, Nicaragua, pero pesan poco en la
solución del drama venezolano.
No así Cuba, que conserva en un puño

buena parte de la negociación posible para
dar a Venezuela una salida que no sea una
dictadura en harapos, un golpe de Estado
o una guerra civil.

Todo en la Venezuela de Maduro recuerda
a la Cuba castrista, cerrándose sobre sí
misma y sobre el control de su sociedad,
a cuenta de un acoso exterior que terminó
siendo la explicación del fracaso histórico
de la isla. Pobre explicación.
Según el secretario de la OEA hay en Cuba

15 mil cubanos entre maestros, médicos y
especialistas en seguridad. Según reportes
periodísticos hay 50 mil, de los cuales 10
mil son agentes de seguridad. La guardia
pretoriana de Maduro es cubana. El diseño
de control del ejército bolivariano mediante
prebendas y negocios, en un cuadro de rígida
disciplina política, con purgas preventivas,
es de diseño cubano.
Según Jorge Castañeda, Venezuela da a

Cuba tres tipos de subsidios cuyos montos
nadie ha podido cuantificar:

1. Petróleo barato para consumo interno
cubano. 2. Petróleo menos barato para que
Cuba lo revenda con alguna ganancia. 3. Los
sueldos de los 15 mil o los 50 mil cubanos
que están en Venezuela, y que se entregan
al gobierno cubano para que este pague a
sus cuadros con un descuento.
Una solución política pactada en Vene

zuela, con la salida de Maduro de! gobierno,
cree Castañeda, solo puede lograrse con la
anuencia de Cuba, para la cual Venezuela
es asunto de vida o muerte.
Hace falta algo más que el Consenso de

Lima o el terrible informe de violación de
derechos humanos de la ONU, publicado
ayer, para inducir una salida política pactada
en Venezuela.
Hace falta también darle una salida a

Cuba. M
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Astillero
y»

i Julión Alvarez, con Peña Nieto
I Rafael Márquez, con Margarita IEPN, Campeche, estatutos priístas I Los candados, la clave

Julio Hernández López

El escándalo del día se
refiere a dos figuras
del espectáculo: Ra
fael Márquez Alvarez,

quien ha sido capitán de la
selección mexicana de fútbol
profesional, y Julión Alvarez
(Julio César Alvarez Mon
telongo), quien ha ganado
fama y dinero como cantante
de música de banda.

Ambos personajes han sido
acusados por autoridades de
Estados Unidos de prestarse
a operaciones empresariales
con un capo y un grupo delic
tivo hasta ahora virtualmente
desconocidos: Raúl Flores
Hernández y una especie de
cártel "asociado" a los de
Sinaloa (dirigido éste durante
largos años por Joaquín Guz
mán Loera, alias El Chapo
y por Ismael Zambada, alias
El Mayo) y el Jalisco Nueva
generación (cuyo jefe es Ne
mesio Oseguera, apodado El
Mencho).

La develación de un suma
rio de acusaciones, cuya in
dagación habría durado años,
según las autoridades de Es
tados Unidas, y la imposi
ción de sanciones a ambas
figuras, ha tenido un fuerte
impacto en el ánimo social
y en el político. Muy en es
pecial, resulta contundente
cuando México se alista para
renegociar el Tratado de Li
bre Comercio de América
del Norte, para cuyas mo
dificaciones el país vecino
necesita a una contraparte

aún más doblegada de lo que
de manera natural se asume
la representación mexicana.

Hay, además, peculiares
implicaciones: en marzo de
2015, Enrique Peña Nieto des
cribió así al cantante Álvarez:
"Un joven talento de Chiapas.
Un joven que ha destacado,
que ha representado a su tie
rra, y me da mucho gusto que
sea un gran ejemplo para la
juventud mexicana. Gracias,
Julión, por estar aquf'. Ape
nas el lunes recién pasado,
Alvarez acompañó a Peña
Nieto y al gobernador Ma
nuel Velasco Coello durante
un paseo por el Cañón del Su
midero. A bordo de una em
barcación y con protectores
chalecos anaranjados, fueron
fotografiados y las imágenes
colocadas en la página oficial
de la Presidencia de la Re
pública, aunque ayer fueron
borradas aquellas en las que
aparecía el antes "ejemplar"
Julión, en una especie de re
conocimiento gubernamental
indirecto de que las acusa
ciones del Departamento del
Tesoro tienen ftierza y sustan
cia suficientes para motivar
acciones gráficas defensivas
de Los Pinos.

El futbolista Márquez, por
su parte, ha sido un persis
tente apoyador de la cam
paña de Margarita Zavala
Gómez del Campo. Nacido
en Zamora, Michoacán, el
actual capitán del Atlas ha
sido una de las figuras nota

bles en actos de la panista;
en especial, de la plataforma
de lanzamiento de su precan
didatura presidencial, cono
cida como Yo por México.
La madre de Rafael Márquez
Álvarez, Rosa Isela Álvarez
Piñones, militante del PRI,
fue postulada a una diputa
ción federal en alianza de
su partido con el Verde Eco
logista de México y ganó
tal curul correspondiente a
Zamora, Michoacán.

Márquez Álvarez (hay otro
ex futbolista mexicano lla
mado Rafael Márquez Lugo)
ha sido durante décadas un
ejemplo de deportista cum
plido y exitoso. Del Atlas
saltó a canchas europeas, al
equipo Monaco y, sobre todo,
al Barcelona. Apodado El
Kaiser, ha sido líder de la se
lección mexicana, dando se
guridad, como defensa central
(aunque también juega como
centrocampista), y orden al
equipo en su conjunto.

Ayer, sin embargo, ante las
puntuales acusaciones esta
dunidenses, recurrió a una
salida imprecisa, pues acudió
voluntariamente a oficinas de
la Procuraduría General de la
República para fijar una espe
cie de postura, sin responder
directamente al enlodamiento

foráneo. De nada, salvo para
efectos de propaganda efer
vescente, le servirá a Márquez
tal maniobra irrelevante en

términos jurídicos. Su punto
de referencia es Estados Uni

dos, no México. La medida
de la confiabilidad de la PGR
es que ni siquiera tiene cono
cimiento ni indagatoria rela
cionada con los escandalosos
señalamientos gringos.

El cantante Julión Álvarez,
por su parte, preguntó si al
guien con el éxito de Rafael
Márquez necesitaría meterse
en asuntos de la índole men
cionada por Estados Unidos,
y luego especuló sobre las
razones que podrían haber
motivado al Departamento
del Tesoro: "Yo no culpo más
que a la envidia, a los celos
y al éxito que gracias a Dios
todos ustedes me están rega
lando (...) Tiempo al tiempo,
no puedo decir otra cosa más
que a lo mejor son cuestión
de envidias, de celos, no sé
si políticas también. Puedo
suponer muchísimas cosas".

De la fotografía chiapaneca
del lunes con Julión Álvarez,
el día que de forma adelan
tada celebraba a los pueblos
indígenas, al tiempo que en
Chiapa de Corzo lo decla
raban visitante non grato,
Peña Nieto hiló con visos
de improvisación un asomo
a Campeche, donde "inau
guró" una obra de drenaje
que tiene dos años en fun
cionamiento. Más llamativo
que las obras "inauguradas"
es el hecho de que én esa

entidad arrancó ayer una de
las cinco mesas regionales de
"debate" sobre los documen
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tos básicos del PRI. El go
bernador Alejandro Moreno,
identificado plenamente con
el dinosaurismo clásico del
partido de tres colores, es
el "responsable" de que se
autoricen modificaciones que
permitan la postulación de
candidatos presidenciales sin
militancia ni antecedentes de
cargos de elección popular,
lo que favorece a José Anto

nio Meade Kuribreña, actual
secretario de Hacienda.

El punto específico de los
candados, que Los Pinos ha
instruido retirar o acomodar
para que se permitan can
didaturas "externas", es, en
realidad, el único relevante,
pues el resto de los "deba
tes" y eventuales modifica
ciones producirán material

retórico, para campañas de
propaganda, cuya aplicación
práctica será dosificada o
abiertamente nulificada si las
élites así lo deciden. En Gua
dalajara, Manlio Fabio Bel
trones prefirió eludir la pelea
respecto a los candados en
mención, y concentrarse en
la palabrería relacionada con
el futuro conceptual al que
aspira el PRI. La plenaria

de esta asamblea, con las
"conclusiones" de las cinco
mesas de trabajo, se realizará
el sábado.

Y, mientras ha sido puesto en
libertad el hijo de Guillermo
Padrés, ex gobernador panista
de Sonora, luego de nueve
meses de cárcel, dado que la
PGR... se desistió de las acu
saciones, ¡hasta mañana!
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Linda Manzanilla
La investigación

*—^ sobre Teotihuacán
de la arqueóloga sigue rin
diendo frutos. Los trabajos
de la Premio Crónica han lo
grado ubicar el complejo pa
laciego Xalla, en las inmedia
ciones de la pirámide del Sol
y se ha establecido que era
un espacio donde se alojaban
las oficinas de los cogober
nantes de la ciudad. La espe
cialista encontró que el sitio
se conforma de una plaza
principal con un templo en el
centro y cuatro estructuras
equivalentes a los puntos
cardinales. Lamentablemen
te, señala que ha habido múl
tiples saqueos desde la épo
ca prehispánica, lo que difi
culta los hallazgos.

Edgar TungíIí
El secretario de
Obras y Servicios

de la Ciudad de México nos
anuncia el retraso en la en
trega de las obras del desni
vel de Río Mixcoac. La causa,
dice, serían filtraciones de
provenientes de la red de
agua potable y las atribuye a
la antigüedad de las instala
ciones. Bien que se tomen
medidas, pero ¿no habría
que hacer un proyecto inte
gral para las obras de esa
magnitud? ¿Por qué no se
calculan estos problemas, so
bre todo si se trabaja en la
zona donde hay un río entu
bado? ¿Estamos preparando
otro socavón?
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CRDNICACONFIDENCIAL

{ ¡Todos contra la impunidad y la corrupción! }

Alianzas PANPRD, etc., para candidatos priístas
! eopoldoMendívil

LIC. PORFIRIO MUÑOZ LEDO,
EX MÚLTIPLES CARGOS...:

+¿Nadie sabe para quién trabaja?
Viejo refrán, con interrogaciones

Al tapón que puso ayer usted, en
El Universal, a los "ilusos" del
Frente Amplio PANPRD para
las elecciones del año próximo,

permítame agregar algunos datos útiles pa
ra demostrar que nuestros políticos, como
casi todos nuestros compatriotas, poca idea
tienen de la historia y por eso andamos co
mo estamos, mire usted:
—En el año 19 92, el panista Rodolfo Eli
zondo alió a su partido con el PRD por la
gubernatura del estado de Durango, pero
perdió espantosamente ante el PRI...
—En 2006, una coalición de izquierda
PRDPTConvergencia ganó la gubernatu
ra de Chiapas con el expriista, Juan Sabi
nes Guerrero, quien prácticamente que
bró al estado...

—lin 2010, las alianzas PANPRD gana
ron al PRI en Puebla, con el expriista Ra
fael Moreno Valle, quien gobernó como
si fuera priista; en Sinaloa con el expriis
ta Mario López Valdez, quien hizo lo mis

mo que el poblano: y en Oaxaca, el expriis
ta Gabino Cué Monteagudo. hizo de la
do al PAN de la alianza y desgobernó con el
PRD y con la CNTE...
—lin Durango de nuevo, el año pasado
ahora sí ganó la gubernatura José Rosas
Aizpuro con una alianza PANPRD, pero
al fin expriista, integró su gabinete con una
mayoría de su viejo partido...
—¿Para eso han servido y seguirán sirvien
do las alianzas electorales?
Antes de lanzarse con su nuevo partido, el
PRD, por la Jefatura de Gobierno capitali
na, Cuauhtémoc Cárdenas y usted hi
cieron una dura campaña para dejar prác
ticamente intactas a las diversas organiza

ciones priistas que con la derrota de 19 9 7
se quedaron en el limbo, pero se volvie
ran, revolucionarias y democráticas; y sí, ocu
rrió la transmutación, pero principalmente
de mañas, porque de aciertos seguramen
te nunca aprendieron alguno y de allá vie
ne la tendencia que según los muy entera
dos, Andrés Manuel López Obrador lle
vó al PRD a su segunda época con la trai
ción que le infirió a Cuauhtémoc, aunque
los beneficios posibles de un cambio ideoló

gico de gran magnitud, pues ninguno llegó
porque ya el asunto de las ideas estaba muy
maltratado por las tendencias al pragma
tismo. Lo que sí ganaron los expriistas fue
que sus viejas mañas ahora les resultaran
más productivas por los programas sociales
con que los estalinistas y los maoístas y los
leninistas y los trotskistas fueron conquis
tando a sus nuevos correliginarios...
Todos tienen sus historias y supongo que
usted a eso se refirió cuando mi colega Mi
sael Za vala le preguntó si "¿en este esfuer
zo cabrían personajes como Andrés Ma
nuel López Obrador?" y usted le respon
dió que "cabrían. Todas las fuerzas de iz
quierda deben participar en un empeño de
esta naturaleza. Con un programa compati
ble, somos muy cercanos...".
Y como tanto peca el que mata a la vaca como
el que le agarra la pata, es más fácil sacar be
neficios estando lo más entre cuates posible,
¿verdad?
Ahora, sería muy interesante otra entrevis
ta en la que usted nos analice lo que luego
de estos días suceda con el PRI: al fin, el que
más conoce.

Y de una vez nos pasaría la película ente
ra...
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PEPE GRILLO

De candados y llaves
Los requisitos que debe cumplir el candidato
presidencial del PRI encartan y descartan
aspirantes. Así fue en el pasado, y así es ahora.
No hace mucho, a mediados de la década de
los 90, el PRI —que presidía Santiago Orlate
en tiempos de la "sana distancia"— operó para
poner el candado de una década de militancia.
Al hacerlo, quedaron fuera de la competencia
varios contendientes de grandes ligas, entre
ellos el doctor Guillermo Ortiz Martínez, que
era secretario de Hacienda.

Más de veinte años después, los candados
siguen jugando un papel relevante. Si ahora
los quitan, se meterá a la competencia otro
secretario de Hacienda, José Antonio Meade.

Retirar el fuero
El año pasado el Congreso del estado de Jalisco
retiró el fuero a todos los funcionarios públicos
de la entidad.

Ahora, de cara a la inminente Asamblea
Nacional del PRI, el gobernador Aristóteles
Sandoval presentó una propuesta para que
los legisladores del tricolor vayan por la
desaparición del fuero, pero a nivel nacional.
Lo hizo en la mesa denominada "Visión de

Futuro", argumentado que llegó el momento
de quitar privilegios para que los políticos
sean como cualquier ciudadano.
Aristóteles hizo la propuesta; falta ver si tiene
eco.

Las señales
Desde hace rato entramos a una etapa en la que

no solamente las palabras, también los gestos,
ademanes y parpadeos de los políticos, tienen
hondo significado
La Convivencia Cultural 2017 no fue la

excepción.
Fue una reunión en la casa presidencial, en
la que se estableció la reforma educativa no
como un proyecto, sino como una realidad,
un hecho.

A eso hay que añadir que el presidente Peña y
el titular de la SEP, Aurelio Ñuño, se dieron
tiempo de caminar juntos, sonrientes, por los
jardines de Los Pinos.
Ahí quedan las gráficas para los especialistas
del lenguaje no verbal.

Derechohabientes escuchados
La Encuesta Nacional de Satisfacción de los

Servicios Médicos del IMSS puso en la mesa
del director general del Instituto, Mikel Arrióla,
dos reiteradas recomendaciones de sus usuarios.

La primera, mejorar el trato y la atención
del personal, y más limpieza en las clínicas,
incluido el servicio de los baños.

La instrucción al equipo fue inmediata.
Mikel les pidió acelerar el paso para
modificar el perfil de 38 mil plazas de
intendencia hacia el área de limpieza e
higiene.
Para mejorar el trato y la calidad del servicio,
se capacitará a 210 mil trabajadores que tienen
contacto directo con la derechohabiencia en los

próximos 18 meses.
La idea es escuchar las demandas y convertirlas
en acciones.
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EL CRISTA LAZO

El país y la ciudad; talentos y mediocridad
Rafael Cardona
Inmersos todos en los dichos y los proyectos del PRI

en los prolegómenos de su Asamblea decisiva, no po
nemos a veces la atención debida al otro proceso en
marcha, el de la renovación de la capital del país, cu
ya condición centralizadora y concurrente de todos
los quehaceres nacionales le debería dar una mayor

dimensión en el interés público.
Quizá por una obviedad: en esta ciudad sabemos cuál ten
dencia ganará el gobierno y casi todo lo demás. Morena
amenaza romper el monopolio político del PRD. con lo cual
prolongaría el dominio de la izquierda en el país. El mismo
mole en diferente plato. Aquí el PRI (inexistente) no tiene
ninguna oportunidad y el PAN (presencia menor), tampo
co. Ni con José Luis Luege ni con ninguno otro de los su
yos, como se verá más adelante.
Pero los fenómenos de la ciudad son tan cercanos como pa
ra a veces no darnos cuenta de sus dimensiones.

En ese sentido, vale mucho la pena analizar las palabras de
Ricardo Monreal, jefe delegacional en Cuauhtémoc, tanto
las publicadas ayer en Crónica como las dichas en una con
versación con esta columna

"No estoy obsesionado, pero estoy capacitado".
Monreal ha escrito un libro como presentación de su
precandidatura. Es una especie de "tesis profesional", pre
via al examen en la urna, al menos la interior de Morena. Es
una evidencia de sus conocimientos y proyectos.
—¿En qué se basó para escribir Proyecto 2.5?
—El libro está basado en siete grandes ejes: Seguridad Públi
ca; Movilidad; Desarrollo con equidad; Sustentabilidad; Com
petitividad: Gobierno eficiente y Justicia. Todo en conjunto
es un libro que no está politizado, sin renunciar a los gobier
nos de izquierda no te vas a la extrema. La gente lo está leyen
do, pero lo mejor es que están opinando, ésta no es una pro
puesta acabada, es un planteamiento que intenta enriquecerse.
—¿Es necesario un cambio para ¡a ciudad?
—Claro, yo veo que tiene graves problemas y no va a ser
fácil; la Ciudad de México merece un cambio. Es necesa
rio, no hay que plantarse.
—¿ Qué cualidades debe tener el futuro jefe de gobierno pa
ra sacar adelante a la capital del país?
—El próximo jefe de gobierno deberá tener experiencia en
el ejercicio de gobierno y mucha capacidad de diálogo. De
berá poder constituir y construir gobiernos incluyentes, no

gobiernos hectáreos ni monopartidistas. Tienes que llamar
a todos para tener la mejor ciudad.
—¿Se ve como jefe de gobierno en el 2018?
—El plazo fatal para la selección de quien representará a la
ciudad es en septiembre. Se decidirá en una encuesta uni
versal, se consulta a población abierta. Estamos a semanas
de que se levante. Todas las encuestas, sin excepción, me
colocan a la cabeza, he visto tres encuestas de tres medios
diferentes. No se equivocan, todas coinciden y en tres se
manas esto no va a cambiar.

—¿Es Ricardo Monreal la mejor opción para dirigir la
Ciudad de México ?

—He demostrado la capacidad. No tengo problemas con
nadie, me reúno con el PRI, con el PAN y con el PRD. Go
bernar una ciudad como ésta requiere no sólo mucha capa
cidad de diálogo, sino de sentarte, platicar y construir jun
tos condiciones para la ciudad.
Pero hay otros aspirantes. Uno de ellos, panista con lengua
de priista (tan arcaico como Don Perpetuo del Rosal, aquel
personaje de Rius), es Jorge Romero, el coordinador de los
panistas en la ALCDMX.
Nadie sabe a dónde puede llegar con este discurso de lam
biscón profesional. Si no se tienen ideas, se exhibe docili
dad ante los superiores. Vea usted:
. .Ningún sentido tendría buscar una posición política por

el solo hecho de alcanzarla, si no tenemos en mente que el
objetivo último es trabajar y servir desde ahí a la población.
"Por ello, hoy de la mano de nuestro presidente nacional,
Ricardo Anaya (qué bonito) y de nuestro presidente regio
nal, Mauricio Tabe (más bonito, como niños exploradores
de la manita) en el PAN nos hemos propuesto construir una
plataforma electoral, de gobierno y legislativa, encamina
da a mejorar las políticas públicas de una manera incluyen
te e innovadora (¿habrá quien diseñe una política no enca
minada a lograr, etc... ?).
"Para crear nuestra plataforma política 2018, realizaremos
foros con organizaciones de la sociedad civil, académicos,
ciudadanos y personajes de otros partidos; pues tenemos
puesta la mira en presentar el mejor proyecto para los habi
tantes de la ciudad.

"Los presidentes delegacionales de nuestro partido tienen la
encomienda de llevar a cabo mil asambleas vecinales (con
una más llegarían a las mil y una noches, puro cuento), a
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través de las cuales recabaremos la información veraz de lo

que falta hacer en cada zona de la ciudad.
"Mucho se ha hablado de la coalición electoral que busca
mos construir. Efectivamente es un tema que debemos ana
lizar en el mediano plazo; sin embargo, la conformación de
estas alianzas deberemos tejerla de forma fina, pues de lo
que se trata es de buscar bienes superiores para la pobla

ción; no tener una lucha de cuotas que sólo implicaría dis
torsionar el verdadero fin de tener espacios en el gobierno".
Pero si este papasal no fuera suficiente, lea usted la siguien
te memez;

. .Las coaliciones entre fuerzas políticas sólo tienen senti
do siempre y cuando busquen empoderar a la ciudadanía.
Como dijo el paleontólogo: ¡No, mamut!
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g Inicia sucesión
presidencial

Zedillo con Ortiz: La última ocasión que
un secretario de Hacienda José López Portillo
resultó ungido candidato presidencial del PRI
fue el 22 de septiembre 1975, quien dejó en el
camino desde el 22 de junio a sus homólogos
de Gobernación Mario Moya Palencia y Pre
sidencia Hugo Cervantes del Río. El Fiel de la
Balanza Luis Echeverría justificó esa decisión
a la coyuntura económica: inminente devalua
ción y presiones de acreedores internaciona
les. Así observó el candidato sustituto de Luis

Donaldo Colosio, extitular de Programación y
Presupuesto y SEP Ernesto Zedillo su ambien
te que inclinaba su simpatía con el titular de
Hacienda Guillermo Ortiz Martínez.

Obstáculo: Al no librar el grupo compac
to zedillista en la XVII Asamblea Nacional

(AN) encabezada por Santiago Oñate la opo
sición del filtro de una elección el Fiel de la

Balanza optó por presentar al Senado como
candidato a Gobernador del Banco de Méxi

co a Ortiz Martínez quien pasó la estafeta ha
cendaría al secretario de Relaciones Exteriores

José Ángel Gurría.
Idem ¿2017?: A 27 años de la aparición

del presidente Ernesto Zedillo en el Auditorio
Nacional quien con los resultados en la mano
de la XVII AN en sus manos recordó a sus co

rreligionarios "Aquí no dictamos línea',' el CEN
de Enrique Ochoa enfrentará, sin el respaldo
de 18 estados, la misma disyuntiva: apoyar a
un aspirante hacendarlo que no cumple con la
fracción IX artículo 166 o dejar qué 10 mil dele
gados decidan consulta directa como método
para seleccionar a tres mil aspirantes en 2018.

Mesas temáticas: En la XXII Asamblea el

CEN debería pronunciarse por la extinción
de dominio a cada uno de los gobernadores en
funciones que no explique el origen de su for
tuna, verbigracia el nayarita Roberto Sandoval
o el aún diputado federal Tarek Abdalá como
sancionar con dureza los actos de corrup
ción de cualquier militante y la eliminación
del fuero como revocación de mandato para
cualquier servidor público.

Tricolores: El actual CEN no reeditará a su

antecesor de la XIII AN marzo 1986 del chiapa
neco Jorge de la Vega quien por instrucciones
del presidente De la Madrid no solo calificó de
"Quinta Columna" sino expulsó del PRI a los
instigadores de la Corriente Democrática. En
rique Ochoa buscará convencer a sus 10 mil
delegados, 15 gobernadores, 205 diputados
federales y 55 senadores que sí serán escucha
dos los 89 rebeldes Ivonne Ortega, José Ramón
Martell, José Encarnación Alfaro y Ulises Ruíz
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sobre el requisito de una militancia de 10 años.
Destapes: Así como en junio 1975 el secre

tario de Agricultura Leandro Rovirosa Wade
destapó a cinco distinguidos priistas los se
cretarios de Hacienda José López Portillo,
Gobernación Mario Moya, Presidencia Hugo
Cervantes del Río, Comunicaciones Luis En
rique Bracamontes, Reforma Agraria Augusto
Gómez Villanueva, tres décadas después la
Corriente Solidaria PRI Armando Barajas se
pronunció por la postulación del secretario de
Salud José Narro "cuenta con convicción ideo

lógica, militancia y honestidad"
Prioridades: Para los 10 mil delegados a

la XXII AN quienes cuentan con voz y voto
además de fijar criterios para la elección de

3,477 cargos a disputarse en 2018, incluida
la presidencia por como nueve gubernatu
ras que estos cumplan con un código de ética
y transparencia. Ejemplos no sería candidato
por Guanajuato quien posea edificios en Que
rétaro sin explicar origen de su adquisición y
no practiquen la austeridad del capitán y pre
sidente de México Adolfo Ruiz Cortines.

ENTREOIRAS COSAS...
Unidad: El Sindicato de Maestros al Servi

cio del Estado de México (SMSEM) acompaña
desde su egreso de las Escuelas Normales de la
entidad a los nuevos docentes, garantizando
el respeto a sus derechos humanos y laborales
desde su evaluación hasta el nombramiento

definitivo.
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l.IENVENIDOS EXTERNOS AL PRI: ¡NO ES IIM UBER*. NO ES
UN TAXI; 'ES EL PRI'!: OCHOA EN COAHUIL A: ASÍ VAMOS
ABANAR EL ?018\: UPS..!

"Si no les gustan estos principios, tenemos otros"; dicen los maloras que
asi terminó el primer díade la mesa de Declaración de Principios del PRI,(8) inaugurada por Enrique Ochoa Reza en Saltillo, Coahuila, donde los
hermanos Humberto y Rubén Moreira son un ejemplo de los prin

cipios del partido.

Sin embargo, en la mesa de Estatutos, en Campeche, se impuso la línea ¡que espe
raban en el PRI..I Se abrieron, se rompieron, los candados; se abrieron las puertas
del partido, y el camino está libre para José Antonio Meade Kuribreña, Aurelio
Ñuño Mayer y hasta para Andrés Manuel López Obrador, si se anima a recor
dar viejos tiempos.

Así que si usted ve al PRI en la calle puede hacerle ia parada con un simple grito de
"taxi" no se equivoque; NO es un Uber; es más barato; al menos eso dice Ulises
Ruizy lo había declarado antes Manlio Fabio Beltrones Rivera.

Horas antes, como ironía del destino, el líder tricolor arengó en Coahuila: "Que no
les quepa duda; este partido así ganará la Presidencia en el 2018"; ¿nadie le recor
dó que la gubernatura de ese estado está en tribunales por el rebase en los gastos
de campaña..?

Peoraún.el martes,Miguel RiquelmeacudióalTribunalElectoraldel Poder Judicial
de la Federación para convencer a magistrados de que NO rebasó el tope de gastosy
lo declaren ganador en la contienda con el panista Guillermo Anaya.

JOSE ANTONIO MEADE Y JAC0B50N COMEN EN LA ROMA;
SALEN Y ¡FUEGO 1

¿Augurio..? Lo que ocurrio ayer por la tarde en el restaurante La Doce
na, de la colonia Roma, es un trabajo para "videntes". La embajadora
de Estados Unidos, RobertaJacobson, y el secretario de Hacienda, José
Antonio Meade Kuribreña, compartieron mesa y charla.

Nada extraordinario pasó; ningún tuit de Donald Trump reveló el encuentro o la
plática, y tai vez salió a relucir el escándalo de la lista del Departamento del Teso
ro de EU con Rafa Márquez y Julión Ál varez en la estructura de honor del cár
tel de "Flores", con la supuesta (por esta columna) investigación de la Unidad de
Inteligencia Financiera de Alberto Bazbaz.

Pero al poco rato de que los comensales abandonaron el lugar, en el restauran
te se escuchó el grito de ¡fuego..! con una estela de humo; lo dicho: ¿Augurio..?

OPORTUNO INICIAR GUERRA CONTRA LA NARCOCUU URA;
Cl \f"A MARQUE? SE DEFIENDE

Ahora más que nunca vale la reflexión sobre el NULO combate a la
narcocultura, independientemente de que el futbolista Rafael Már
quez Álvarez y el cantante Julión Álvarez merecen respeto y pre
sunción de inocencia hasta que demuestre lo contrario el Departa

mento del Tesoro de EU, que los relaciona con la organización criminal "Flores":

Una guerra que ni siquiera se há perdido porque NO se ha iniciado; por el con
trario, se exalta a criminales y narcotraficantes en teleseries y corridos, y en
estados donde la penetración es criminal, como en Sinaloa, de QuirmoOrdaz
Coppel, Tamaulipas, de Francisco García, Michoacán, de Silvano Aureoles,
Nuevo León, de Jaime Rodríguez, Chihuahua, de Javier Corral, y Durango,
de José Rosas, NO existen campañas mediáticas para disociar la imagen "exi
tosa" de los criminales de la narcomoda y la narcomúsica.

Terribles las revelaciones de Juan Pablo Escobar Henao, hijo del capo colom
biano Pablo Escobar Gaviria; recibe miles de correos electrónicos de jóvenes
que le solicitan la fórmula "para ser como tu padre", a quien admiran y toman
como modelo de éxito.

El tema merece atención en todos los niveles de gobierno y en el Congreso. Esta
mos atestadosde mensajes políticos infamesen radiotelevisión e impresos, des
de campañas disfrazadas y otras maquilladas como "libros" o informe de labores.

Es el momento de diseñar una campaña inteligente que invierta los valores, que
desenmascare a los falsos ídolos, que muestre lo que verdaderamente son: Nar
cotraficantes, extorsionadores, secuestradores y delincuentes de cuello blanco.
Por algo batimos récord de crímenes dolosos cada mes.

'FRENTE AMPLIO OPOSITOR NO ES SUFICIENTE; NECESARIO,
CONSTRUIR PROPUESTAS'

"El Frente Amplio Opositor es una búsqueda ante un sistema diente
lar, corporativo, corrupto y corruptor; autoritario, ineficaz e ilegal, sin
embargo, la motivación de quitarlo NO es suficiente; hay queconstruir
propuestas. Aparte de la crítica y el análisis debemos generar plata

forma y buenos perf i les", comenta, a este espacio, Juan Carlos Romero Hieles.

El aspirante presidencial agrega: "El PAN tiene muchas posibilidades de triunfo
en estos momentos. Primero, porque hay capacidad de contraste, contraste con
el viejo PRI y contraste con lo que se presentó como nuevo PRI, que resultó más
corrupto", (charla completa en http://ow.ly/zhyo30eizfZ).

Blog: http://losmalosos.blogspot.mjc/
Twitter: http://txaitter.com/malosos
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Rozones
Otra de Carlos Joaquín
El gobierno de Carlos Joaquín González destaca... pero por sus

errores. Resulta que el magistrado José Antonio León, cercano
al senador Félix González Canto, fue electo presidente del Tri

bunal Superior de Justicia de Quintana Roo. De ello todos responsabilizan
al asesor Juan de la Luz Enríquez Kanfachi, a quien, según dicen, le
interesa más concentrarse en la grilla, que en la operación política del
mandatario.

Osorio Chong atiende a campesinos
El que mostró apertura a las demandas de productores agríco

las fue el secretario de Gobernación, Miguel Osorio. Ayer, en
el antiguo Palacio de Cobián, recibió a los dirigentes del Frente

Auténtico Campesino, con quienes acordó instalar mesas de trabajo para
desahogar los planteamientos y las demandas que de diversas entidades
las organizaciones campesinas traen a la CDMX.

Lobo se pone las pilas
Con eso de que la GAM colinda con municipios mexiquenses que

tienen serios problemas delictivos, el delegado, Víctor Hugo
Lobo, toma sus previsiones y en coordinación con el titular de

la SSP, Hiram Almeida, armó un plan para blindar sus fronteras y reforzar
la vigilancia, acciones en las que se desplegará a mil 200 elementos y 120
vehículos. En el banderazo de salida Lobo reiteró que la seguridad de los
vecinos es prioridad.

Astudillo afianza identidad
La riqueza cultural guerrerense lucirá en la pantalla grande. El go

bierno de Héctor Astudillo lanzó el programa Orgullo Guerrero,
una serie de 15 videoclips protagonizados por diversas persona

lidades exitosas en distintas áreas y oriundas de esa entidad, y que tratan
sobre los valores e identidad de este tradicional estado. Los spots serán
transmitidos en diversas salas de cine de la CDMX, ello como una estra
tegia para fomentar el turismo.

Renato Sales cuida a mujeres
Quien refrendó el respeto a las mujeres presas y reconoció a quie

nes trabajan en su rehabilitación, fue el comisionado nacional
de Seguridad, Renato Sales, quien junto con el IMSS organizó

el encuentro Médico Quirúrgico de Ginecología Oncológica, en el cual se
atendió a más de 2 mil internas del Cefereso 16. Ésta es la primera vez que
una campaña de este tipo llega al centro penitenciario.
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La firmeza de Luna
Rudo se puso el presidente de la ALDF, Leonel Luna, quien pidió

al delegado en Tláhuac, Rigoberto Salgado, que renuncie a su
cargo y se someta a las investigaciones que le realizan por el es

cándalo de inseguridad que tiene en su demarcación; y de paso, pellizcó
a Morena para que, en un acto de congruencia, solicite al funcionario que
abandone el cargo, porque ellos lo postularon.

Barrales se defiende
Como no hay plazo que no se venza, hoy Alejandra Barrales tiene

cita para comparecer ante la Comisión Jurisdiccional del PED,
pues algunos matosos la acusaron de violar estatutos por ocupar

dos cargos: senadora y presidenta de partido. Aunque el asunto suena muy
compilo, cuentan que ya todo está planchado para librar la audiencia,
dado que las corrientes que conforman esa comisión están de su lado.
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línealO
DEMIS FUENTES

Pensaron que le estaban cediendo migajas, cuando en
realidad al diputado Armando López Campa le dieron
la cereza del pastel.

Allá en 2015, la ALDF repartió esas rebanadas
llamadas comisiones y al legislador de Movimiento
Ciudadano le tocó una aparentemente desabrida: la
Jurisdiccional.

Según cuentan, a él se le antojaba la Notarial, sin
embargo aquella se la comió el panista Luis Mendoza.

Pero dos años después, resulta que la Comisión
Jurisdiccional podría cocinar una exquisitez política: el
cese de un Delegado, el de Rigoberto "La blanca pa
loma" Salgado.

Y ese gran poder quedó bajo responsabilidad de
López Campa, uno de los pocos diputados puntuales
e institucionales, ahora está por verse si sus colegas lo
dejan comerse solo ese platillo... o se lo mosquean.

Por cierto que el señor presidente... de la Conago, Mi
guel Ángel Mancera, buscará marcar agenda ambien
tal.

Según dicen, su objetivo en la reunión de hoy será
alinear entidades para que difundan, igual que CDMX,
la medición de contaminantes en tiempo real.

A ver si se atreven en otras entidades muuuy con
taminadas... coff, coff, Graco Ramírez.
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BINOCULARES
Bravucón

Quien parece que perdió la
memoria y ahora se le hace
fácil criticar a la actual ad
ministración, es el senador
Mario Delgado. Resulta que
como anda muy interesado
en hacerse notar, Delgado
despotricó porque, según él,
el Metro nunca había estado
tan mal. A Delgado se le ol
vida que los problemas del
Metro no surgieron en esta
administración y son conse
cuencia, entre otras cosas, de
la mala administración que él
mismo hizo de los recursos
de la ciudad cuando él fue
secretario de Finanzas en la
administración pasada. Mario
Delgado es cómplice y per
mitió que los recursos des
tinados al Metro se utilizaran

en otros rubros; además, en
deudó al gobierno de la Ciu
dad de México al autorizar

contratos para adquirir vago
nes que ahora son un lastre
para la administración local.

Contra Rigo
La Comisión de Gobierno de
la Asamblea Legislativa ins
truyó a la Comisión Jurisdic
cional sesionar para integrar
el expediente con toda la do
cumentación necesaria para
iniciar el proceso de remoción
del cargo del jefe delegacio
nal en Tláhuac, Rigoberto
Salgado. El diputado Leonel
Luna informó que hay eviden
cia que documenta que el jefe
delegacional Rigoberto Salga
do contrató a familiares di
rectos del narcotraficante co

nocido como "El Ojos" en la
nómina delegacional.

Desde chavitos
El próximo 3 de septiembre
los niños capitalinos también
podrán participar en la Con
sulta para Niñas, Niños y
Adolescentes 2017 con la
cual podrán expresar, con di
bujos e ideas escritas, qué es
lo que se necesita en su en
torno social. El ejercicio está
diseñado para menores de 6
a 17 años de edad y se lle
vará a cabo en 482 mesas
receptoras de opinión.
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]on el gusto de siem
pre, le damos la bien
venida a mis amigos

y enemigos a esta su gustada colum
na "Poker Político"... Comenzamos
nuestra colaboración informándoles

que no obstante la reforma a la Ley de
Publicidad Exterior, en vigor en la
Ciudad de México desde el 24 de julio
pasado, que pretende reordenar los 4
mil 160 anuncios espectaculares
registrados en el padrón oficial del
gobierno capitalino, empresarios y
seudoempresarios desafían e instalan
nuevas estructuras, lo que significa
una flagrante violación al reglamento.
Ni la Secretaría de Seguridad
Pública (SSP) de Hiram Almeida, ni
Seduvi, ni Invea impidieron su insta
lación o han acudido a clausurarlo.

El anuncio se ubica en Boulevard

Adolfo López Mateos, número
2659, colonia Profreso, en la dele
gación Alvaro Obregón.
Miguel Angel Mancera, mandatario
capitalino, firmó el decreto que prevé
la creación de corredores publicitarios
a cargo de la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda
(Seduvi), pero, lejos de ocurrir, en las
principales avenidas y calles de la ciu

dad se observan a diario cómo se ins

talan impunemente nuevos espectacu
lares. Todos los afiliados a ese registro
o padrón oficial deberán tramitar un
permiso temporal, en lo que se reorde
na el sector. Aunque oficialmente se
reportan 4 mil 160 anuncios, se estima
que la cifra puede alcanzar los 9 mil.

Mejoramiento de vivienda
Por otra parte, casi cien familias de la
delegación de las comunidades de Las
Malvinas, San Francisco, Tiziclipa,
La Joya, Santa Cruz "La Nopalera" y
Tulyehualco, de la delegación Xochi
milco, fueron beneficiadas con el pro
grama de mejoramiento a la vivienda
gestionados por diputados que repre
sentan al movimiento antorchista

ante el Congreso de la Unión.
A éstas se les dotó de material para la
construcción de losa de concreto,
aplanados, tinacos y calentadores
solares.

Este apoyo sin duda mejorará la cali
dad de vida de todas las familias bene
ficiadas, manifestó la líder Dalia
Mendoza Márquez. A su vez, la diri
gente en CDMX, Gloria Brito, felicitó
a los beneficiarios, quienes son fami
lias vulnerables de la capital.
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Equinoterapia
La Presidenta del DIF de Valle de

Bravo Lorena Suárez, se compro
metió a brindar todo el apoyo para
el programa de equinoterapia a
niños discapacitados desde el inicio
de su gestión, pero al final Los aban
donó a su suerte, e incLuso hicieron

perdedizo un caballo donado por
Verónica Ponce, madre de uno de
Los niños beneficiados con Las tera

pias, aseguró Juan O'Lery, terapeu
ta con décadas de entrenamiento,
quien aclaró que la mayoría de Los
niños beneficiados son de escasos

recursos, pero se Les retiraron las
terapias porque Lorena Suárez La
titular del DIF carece de sensibili

dad hacia los niños discapacitados
y hacia el personal encargado de
las equinoterapias, al que no Le
pagó salarios (a pesar de que había
donaciones de particulares). Pues
no es tema menor, ya que estamos
hablando de alrededor de 70 niños

con discapacidad que se quedaron
sin terapia. EL presidente municipaL
Mauricio Osorio Domínguez debe
ría de poner atención a este tema,
pues la gente Lo eligió a él y debe
responder.

En CoacaLco, un niño genio, de tan
sólo 9 años de edad, viajará este
mes a la ciudad de Fortaleza, Brasil

para participaren La ExpoCiencia
Internacional ESI 2017 apoyado por
el presidente municipaL Erwin Cas
telán. Este estudioso niño de cuarto

año de primaria Le ganó a estudian
tes universitarios con su repelente
de hormigas con base en pepino y
cáscara de naranja. Qué bueno que
apoyan el talento en este municipio,
al entregar recursos al prodigioso
niño y al multicampeón de judo,
Yazar Prieto, quien participará en
el mundial de La categoría Cadetes,
para menores de 18 años en Chile,
dentro de la categoría de Los 55
kiLógramos.

Otro premiado fue eL gobierno izca
Llense, al obtener el segundo lugar
en certamen del IAPEM, con un

proyecto elaborado por eL Instituto
MunicipaL de Planeación (IMPLAN),
creado en La administración del al

caLde Víctor Estrada. La propuesta
galardonada es "Cuautitlán Izcalli:
Visión Innovadora para La Gestión
Pública".
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Rafa Márquez: ¿quién ocultó datos al Presidente?

En realidad esta columna debiera
titularse:

JuliónÁlvarez; ¿quién ocultó da
tos al Presidente?

Porque con toda su fama de cantante, su
popularidad, Julión es inferior ala del capi
tán de la Selección Nacional, ex jugador del
Barcelona y sin duda uno de los deportistas
más destacados de México.
Pero entremos a la información:

El presidente Enrique Peña Nieto y el
gobernador de Chiapas, Manuel Velasco,
fueron fotografiados mientras recorrían el
Cañón del Sumid ero en compañía del artista
y la imagen, subida a redes sociales.
Algo normal en el Presidente de un país.
De todos los ciudadanos, debiera agregar

se.

Pero ayer, en cuanto varias instituciones de
Estados Unidoslos departamentos de Justi
cia y del Tesoro, la agencia antidrogas DEA,, la
secretaria de Seguridad Interior, etcéteralos
relacionaron conempresas bajo sospechas, la
fotografía fue borrada.
El hecho de inmediato fue tomado por los

cibernautas críticos del sistema y en especial
de! Jefe det Ejecutivo para destacarlo como si
una gráfica lastimara a la sociedad mexicana
o fuera prueba de nexos con el crimen orga
nizado.

De esa forma el remedio superó en daño a!
error, en caso de haberlo.

¿Y LOS CUERPOS DE INTELIGENCIA
MEXICANOS?

El problema estaría en otra parte.
En el eventual silencio de las instituciones

de inteligencia mexicana.
Una versión interna menciona cómo, con

el intercambio de información y los mecanis
mos de colaboración entre México y Wash
ington, desde hace tiempo se tuvieron datos
de indicios sobre el grupo comandado por el
empresario tapatío Raúl Flores Hernández,
SiffTío está asentadoen Guadalaj ara y ahí

está la sede de la mayoría de sus negocios 42,
según los primeros datos, eran indicios sufi
cientes para abrir una investigación propia o
al menos para cruzar archivos.
Pero no se actuó o al menos no se informó a

quienes velan por la seguridad física y política
de Enrique Peña y con su omisión causaron
un daño a la imagen del Presidente de la Re
pública y, obvio, al país.
Lo lamentable es la sucesión de hechos.

Ha pasado en muchos casos incluido con
el impresentable exfiscal deRoberto Sando

val en Nayarit, Edgar Veytia sin investiga
ción profundan!seguimiento de hechos sobre
la conformación de grupos delincuenci aies.
Siempre seacíúaen reacción a Estados Uni

dos y con frecuencia a servicio de él, como
demuestra el embargo de los bienes no tanto
de Rafael Márquezo de JuliónÁlvaiez,
Se actúa aunque las acusaciones de Estados

Unidos sean sólo eso, acusaciones, sin esperar
determinaciones judiciales o comprobación
de delitos.

¿POR QUÉ CAMBIARON SEDE A OSORIO
CHONG?

Un dato político surgió fuera de las discusio
nes de la Asamblea Nacional del FRI.
En Jalisco esperaron infructuosamente al

secretario de Gobernación, Miguel Angel
Osorio Chong, enviado de último momento
aToluca.
Coordinaría la mesa Visión defuturo junto

con Manlio Fabio Beltrones, Jorge de la
Vega y Arturo Zamora.
Pero fue enviado a Programa de Acción,

donde se supone el partido anunciará a dón
de se dirige el priismoy será el catecismo del
próximo candidato del PRI a la Presidencia de
la República.

Las opiniones expresadas por los edumnistas son
i independientes y no reflejan necesariamente el punto de

VIS» de 24 HORAS.

Fecha: 10/08/2017

Página: 4

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 32,788


	P01
	P05
	P07
	P09
	P12
	P13
	P14
	P15
	P16
	P17
	P18
	P19
	P20
	P21
	P25
	P26
	P28
	P29
	P30
	P32
	P33
	P37
	P38
	P41
	P42
	P44
	P45
	P47
	P52
	P55
	P61
	P63
	P69
	P76
	P86

